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РОЗОЧКА
На прошедшей неделе, в четверг, ехал с работы в автобусе. У 

перекрестка 8 Марта и Куйбышева встали. Автобус пыхтит, пыжится, 
но продвинется на оборот колеса — и опять стоп. Наконец, води
тель объявил: «Движение по Восьмого Марта закрыто. Поедем в 
объезд, по Куйбышева и потом по Розочке (кто не догадался, что за 
Розочка, поясняю: пламенная революционерка Роза Люксембург. 
Шофер имел в виду улицу ее имени. — Прим. О.Б.).

Вырулили, кряхтя, на перекресток, школьники на задней пло
щадке загомонили: «Трамваи столкнулись. Гляди! И машины, ка
жись, помяты». А темно уже, и хоть у цирка фонарей достаточно, но 
видно плохо. Добравшись до дома, включил всезнающий телек, 
перелистал новости всех местных каналов — молчок.

И вдруг, в двенадцатичасовом выпуске «Сегодня» на НТВ гово
рят: «Жители нескольких домов, в которых всю зиму нет горячей 
воды, перекрыли одну из центральных магистралей Екатеринбурга 
— улицу Восьмого Марта...» И показывают: пикетчики дерутся с 
водителями. Какая-то женщина мутузит сзади шофера...

Властям не до схваток на городских улицах — у них своя драка. 
Губернатор Россель возмущается: жилконторы, сообщая гражда
нам о повышении цен на коммунальные услуги, ссылаются на по
становление областного правительства. «Мы подняли цены на 20 
процентов, а администрация Екатеринбурга — в разы», — говорит 
Эдуард Эргартович. Он прав. Плата за горячую воду, например, 
выросла на 37 рублей. Из них только 5 санкционировало областное 
правительство. 32 добавила администрация Екатеринбурга. Попытав
шаяся перевести стрелки мэрия, оправившись от разоблачения, пе
няет на Москву. Президент своим Указом велел всем россиянам 
оплачивать 90 процентов затрат на содержание жилья, а счастливые 
екатеринбуржцы будут возмещать только 80.

Перепалка двух партий власти в отдельно взятой области — не 
более, чем политическая фигура. Она лепится в угоду наступающим 
выборам, и к существу дела не относится. А существо в том, что 
новые цены выкачены, и их тракторную поступь не остановит и гос
подь Бог.

Особенно умиляет пиар, базирующийся на мнимой точности: все 
эти 80 процентов, 90. Кто, когда и как считал действительные затраты? 
Если центральное правительство не способно проследить судьбу 
собственных трансфертов, то уж сведения об экономике каждой 
жилищной конторы ему приносит, надо думать, седьмая сорока на 
хвосте. Как делаются расчеты хозяйствующими субъектами, мне, к 
сожалению, хорошо известно. К примеру, новый директор ГИПП 
«Уральский рабочий» господин Биссеров выставил нашей редакции 
разбухший почти в два раза счет за эксплуатационные услуги, вклю
чив в прилагаемую калькуляцию какие-то капитальные и текущие 
ремонты и бог знает что еще.

Известная журналистка Юлия Латынина чутко определила: об
щество перешагнуло порог стыда. Сегодня можно трясти на всех 
экранах своими гениталиями, а завтра, упрятав их в штаны, баллоти
роваться в руководители государства. Недавно был арестован за 
дачу взятки помощник главы президентской администрации Вячес
лав Амиров. У него изъяли стопку видеокассет, на которых человек, 
похожий на Александра Волошина, предается утехам с несовер
шеннолетними девочками. У Александра Стальевича врагов хвата
ет, но никто из них даже не попытался пристроить пикантные пленки 
на какой-нибудь телеканал. Компромат больше не работает. Насе
ление и так знает, кто им управаляет. Оно затыкает уши и закрывает 
глаза. Вот еще бы не платить за квартиру, не ездить в автробусах и 
поездах, не покупать продукты, не двигаться, уснуть...

Компромат не работает. В цене только сила. Чубайс отключает 
стратегические военные объекты, давая понять верховному главно
командующему, кто в доме хозяин. Президент «терпел и нам ве
лел».

Обыватель смиренен, как агнец. Если хозяин долго не бьет, на
род беспокоится — вдруг разлюбил.

В тех же автобусах еще с конца ноября слышал, как пассажиры 
то и дело интересовались у кондукторов: «Билет по-прежнему че
тыре рубля стоит? Не пять?» И потом с полуулыбочкой сообщали 
знакомым и незнакомым: «С Нового года пятерку будем платить». 
Чувствовалось: приятно им поделиться с ближним гадостью. Когда в 
январе проезд не подорожал, растерялись и как бы даже расстрои
лись. Так что нынешнее повышение цен на билеты власти осуще
ствили, можно сказать, по просьбе трудящихся.

Замечаю: с улиц Екатеринбурга почти исчезли люди с внутрен
ним достоинством. Есть веселые, наглые, злые, выпендривающие
ся, хмурые, но тайный надлом — у очень многих, если не у всех. В 
маленьких городах еще попадаются: видно, что и живется неважно, 
но человек через себя не перешагивал. Но и там — мало.

Ни СМИ, ни суд, ни власть не способны помочь пикетирующим. 
В обществе, где отмер стыд, смешно требовать ответственности и 
жалости. В чести одна сила. И женщина лупит шофера что есть мочи.

На прошедшей неделе все мировые информационные агентства 
сообщили о встрече Волошина с 25-летним фюрером Славянского 
союза (коротко — СС) Димой Демушкиным. Высокие договаривав
шиеся стороны о содержании беседы ничего не сообщают. Журна
листы, однако, проведали: глава президентской администрации по
обещал дать эсэсовцам денег на оплату занятий в спортзалах и на 
открытие 30 филиалов организации в городах России. Платить фаши
стам Волошин, понятно, будет не из своего кармана, а из госказны.

Боюсь, однажды не удастся объехать по Розочке.
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сего с начала года в за-
водских котлах

сварено 923 миллиона
было 
лит-

ров пива. Выходит, пример
но по 615 литров на каждого 
екатеринбуржца, начиная с 
детей и заканчивая старика
ми. Город не утонул в пиве 
только потому, что боль
шая часть продукции ком
пании разошлась по Сверд
ловской области и России. 
На заводе говорят, что осо
бенно хорошо патровские 
пробки «прыгают» в Чите. А 
вообще наше пиво попада
ет в 48 регионов страны. 
Тем не менее годовые объе
мы производства на «Пат
ре» оказались на несколько 
процентов ниже, чем в 2000 
году. Руководство, правда, 
объясняет это тем, что лето 
было холодным и народ 
«ударял по пивку» меньше 
обычного.

Однако если количество 
сваренного пива уменьши
лось на несколько процен
тов, то прибыль снизилась 
почти на порядок. Этому,
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ВЕРНУЛАСЬ ДОМОМ
ВТОРОГО ФЕВРАЛЯ ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ ВПЕРВЫЕ ПОСЛЕ 

ДЛИТЕЛЬНОГО ПЕРЕРЫВА РАСПАХНУЛ ДВЕРИ ПЕРЕД ПУБЛИКОЙ
Долгие месяцы труппа 

выступала на сцене окруж
ного Дома офицеров, а в 
помещении театра шел ка
питальный ремонт. Основ
ным толчком к проведе
нию ремонта стали неот
ступные требования по
жарных. А нуждался в нем 
театр давно: капитального 
ремонта Музкомедия не

знала с 1962 года. Понят
но, до какого состояния 
дошли за сорок лет про
водка, коммуникации, пол 
на сцене...

Сейчас все коммуника
ции полностью заменены, 
обновлены зал и фойе — их 
интерьер теперь на евро
пейском уровне. Заменены 
кресла в зрительном зале.

Основное сделано, остались 
мелкие, скрытые от глаз 
публики доработки.

Но звук в обновленном 
театре остался прежним. 
Чтобы кардинально улуч
шить акустику, требуется не 
простой ремонт, а перепла
нировка зала.

Первым спектаклем на 
сцене обновленного театра

стала премьера нынешнего 
сезона — «Баядера».

Мария КОНОВАЛОВА 
На снимках: 

Алексей ШАМБЕР впервые 
готовится выйти на сцену 

в звании народного артиста 
России; Оффенбах, Штраус 

и Кальман там, где раньше был 
портрет Свердлова; 

сцена из «Баядеры»: 
Элеонора МОИСЕЕНКО 

и Сергей ВЯТКИН

МЕДИКИ 
ПРЕДЛАГАЮТ 
БЕСПЛАТНУЮ 

КОНТРАЦЕПЦИЮ 
СЕВЕРОУРАЛЬСК. Североу
ральские медики, обеспо
коенные распространением 
ВИЧ-инфекции, предлагают 
зараженным горожанкам 
бесплатную контрацепцию. 
Однако, по словам врача- 
эпидемиолога центральной 
городской больницы Нины 
Жданковой, инфицирован
ные отказываются от этого 
предложения, ссылаясь на 
право иметь ребенка.

Между тем в 2001 году в 
городе от ВИЧ-инфициро
ванных матерей родилось 
девять детей. Принято ре
шение выдавать в пунктах 
по обмену шприцев бес
платные презервативы и па
мятки по их использованию. 
Всего в январе в Североу
ральске выявлено 11 носи
телей вируса иммунодефи
цита. В городе зарегистри
ровано 436 зараженных. В 
основном это молодежь в 
возрасте 16 — 25 лет. Специ
алисты говорят, что Севе
роуральск занимает третье 
место в области по количе
ству заболевших на душу 
населения. В первую оче
редь, североуральцы по- 
прежнему заражаются че
рез внутривенное введение 
наркотиков. Распростране
ние ВИЧ-инфекции половым 
путем стоит пока на втором
месте. ЕАН

ВЕСНА НЕ ЗА ГОРАМИ
В ИРБИТСКОМ РАЙОНЕ
ГОТОВЯТСЯ К ПАВОДКУ

ИРБИТСКИЙ РАЙОН. Администрация Ирбитского района 
начала подготовку к предстоящему весеннему паводку. 30 
января шквальный ветер снес подвесной пешеходный мост 
через реку Ница, соединявший поселок Курьинская База и 
село Ключи.

Как сообщили в админист
рации района, до начала по
ловодья из этих населенных

пунктов будут вывезены все 
тяжелобольные, беременные 
женщины и жители, нуждаю-

щиеся в постоянном меди
цинском наблюдении. Эваку
ированные будут размещены 
в стационаре Ирбитской рай
онной больницы. Админист
рация района берет на себя 
обязанность обеспечить в 
марте продуктами питания с 
запасом на два месяца мага
зины населенных пунктов. 
Местные жители надеются, 
что на восстановление моста 
из бюджета области будет 
выделено 500 тысяч рублей, 
так как в районной казне та-
ких средств нет. ЕАН

РЫБА С ПАРАЗИТАМИ
ГОССАНЭПИДНАДЗОР ПРОВЕРЯЕТ ТОРГОВУЮ СЕТЬ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Первого февраля областной центр госсанэ
пиднадзора разослал во все районные и городские центры 
санитарной службы требование провести проверки в оп
товой и розничной торговой сети области, чтобы выявить
оптовый склад, на котором 
держащие паразитов.

Как сообщили в пресс- 
службе центра, санитарным 
врачам поступил образец 
морского окуня, достав
ленного из Талицы. Покупа
тельница обнаружила в 
купленной рыбе червей. 
При исследовании в морс
ком окуне были обнаруже
ны личинки гельминтов, а 
также ракообразные. Это

продают морепродукты, со-

могло нанести вред здоро
вью людей.

По постановлению глав
ного государственного са
нитарного врача по Талиц
кому району была изъята и 
уничтожена партия морско
го окуня весом 12 кило
граммов. Однако не исклю
чено, что рыба, зараженная 
паразитами, может попасть

на столы жителей Екатерин
бурга и других городов об
ласти. Талицкий предприни
матель приобрел ее на оп
товом складе в областном 
центре.

Чтобы предотвратить ре
ализацию недоброкаче
ственной продукции, центр 
разослал во все районные и 
городские центры санитар
ной службы требование 
провести проверки в опто
вой и розничной торговой 
сети ооласти.

ЕВРОПЕЙСКО-
АЗИАТСКИЕ 

НОВОСТИ

БЕСПРЕДЕЛ
ЖИЗНЬ ПОЛОВИНЫ ГОРОДА 

БЫЛА ПАРАЛИЗОВАНА
ЕКАТЕРИНБУРГ. Вечером 31 января жильцы пяти общежитий в Ле
нинском районе областного центра, принадлежащих АО «Уральский 
домостроительный комбинат», вышли на акцию протеста. Повод — 
отсутствие горячей воды в течение длительного времени. На полто
ра часа сто пятьдесят человек перекрыли движение транспорта воз
ле трамвайной остановки «Большакова» на одной из крупнейших 
городских улиц — 8 Марта, — повторив свою акцию двухмесячной 
давности. В милицейских бумагах мероприятие названо несанкцио
нированным митингом, реальное ему название — беспредел.

Все, кто вечером в минувший четверг ехал в сторону авто
вокзала, например, по Луначарского, уже возле Дома кино 
почувствовали, что трамваи ползут еле-еле. Время близилось 
к 18 — час пик. Подъезжая к цирку, водители объявляли при
мерно следующее: «Уважаемые пассажиры, вместо Керамики 
едем на ВИЗ. 8 Марта перекрыто. Причин не знаю». Перед 
покидавшими вагоны открывалась странная картина: гаишни
ки не пропускали транспорт в сторону автовокзала, трамваи, 
не успевшие свернуть в сторону центра, замерли на месте, ма
шины и автобусы застряли в пробках. По улицам, словно после 
массовых празднований, шли колонны людей.

На подходе к улице Большакова все стало ясно. На части 
автодороги, на трамвайных путях стояла толпа. Впереди — 
детишки с плакатами «Мы живем без горячей воды восемь 
месяцев». Позади них были, в основном, женщины. Мужики- 
пикетчики тут же попивали пиво. Невдалеке расположились 
милиционеры. Никого из городской администрации или из ру
ководства правоохранительных органов пока не было видно.

Ситуация становилась напряженной. Молодой человек лет 
20 бурно

— Как 
— Мы 
— Что 
— Там

высказывался:
мне добраться до Керамики? Я хочу домой!
избили одного и тебе всыпать?! — заявил пикетчик, 
же Ленина на перекрыли?
машин много — передавят...

Не пивом единым
ОТ НОВОГО «ЕРША» ПОХМЕЛЬЯ НЕ БУДЕТ

Похоже, что, несмотря на многочисленные 
рассуждения о пивном алкоголизме, объемы 
потребления пенного напитка подходят к не
которой степени упорядоченности. Об этом

можно судить по предварительным итогам 
работы пивоваренной компании «Патра» в 
2001 году. В конце прошлой недели они были 
озвучены руководством завода.

боалкогольный коктейль. На 
«Патре» в новых коктейлях 
содержится только 25% пива. 
Соответственно, содержа
ние спирта в них меньше 
двух процентов. Этот класс 
пивных коктейлей называет
ся «Шанди». В Германии спе-
циально было 
оборудование.

закуплено 
Рецептуру

впрочем, есть достаточно 
оптимистичное объяснение. 
Просто большая часть обо
ротных средств была отвле
чена на приобретение и ре
конструкцию оборудования. 
Общая сумма инвестиций 
равняется 196 млн рублей, 
что, по данным комитета по 
развитию торгового рынка 
Екатеринбурга, составляет 
45% от средств, затрачен
ных на подобные цели всеми 
пищевыми предприятиями 
города. В частности, на заво
де теперь установлена новая 
современная линия розлива 
фирмы «КН5» производи
тельностью 60 тысяч бутылок 
в час, запущена в эксплуата-

цию собственная котельная.
В наступившем году пиво

вары поставили задачу охва
тить тех, кто хотел бы пивка 
выпить, но по разным причи
нам не может этого сделать. 
Кому-то лишний хмель в го
лове не нужен, а жажда му
чит. Кто-то с тоской глядит то 
на пивной ларек, то на баран
ку собственного автомоби-
ля. А кому-то обычное пиво
слишком горьким кажется. 
Для них на «Патре» впервые 
в России начали выпускать 
безалкогольный пивной кок
тейль. Пивные коктейли стали
завоевывать популярность
лет 15 назад. Говорят, что 
пошли они из Германии, ло

явившись случайно. Ехали, 
мол, как-то по автобану не
мецкие велосипедисты. При
томились. Решили завернуть 
в пивную. А у хозяина, как 
назло, содержимое бочек 
подошло к концу. Однако 
бюргер не растерялся: дос
тал бутылку с газированной 
водой и разбавил пиво. Ве
лосипедистам напиток по
нравился, а хозяин открыл 
для себя золотую жилу.

Сегодня существует не
сколько классов пивных кок
тейлей, отличающихся степе
нью содержания в них пива. В 
России компания «Балтика» 
уже наладила производство 
такого продукта. Но это ела-

разработали сами, правда, 
на импортных ароматизато
рах. Пока в продаже есть
пивные коктейли 
том винограда 
Скоро должны 
грейпфрут и 
Предполагается,

с арома- 
и лимона.

появиться 
апельсин.

что
ным потребителем 
станет молодежь,

• основ- 
новинки

а также
те, кто хочет совмещать лю
бовь к пиву со здоровым 
образом жизни. Небольшой 
ложкой дегтя в сладком вку
се коктейля остается только 
его цена. Пол-литровая бу
тылка напитка стоит 15 руб-
лей дороже, чем
ственно пиво «Патра». 
то она и новинка.

соб- 
Но на

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Подъехал начальник милиции общественной безопасности 
Сергей Мочалин. Он сразу же пошел «в массы».

— Расскажите, что случилось?
Тут и понеслось:
— Почему мы живем, как свиньи? За воду платим, а ее нет. 

В подвале сырость. У нас общежития квартирного типа, а их не 
хотят передавать в муниципальную собственность. Да и пред
приятие совсем нас забыло.

— Давайте пройдем в здание городского УВД, — предло
жил Сергей Михайлович. — Соберемся в актовом зале, вызо
вем кого-нибудь из администрации...

Ответ был ясен: пусть приезжают сюда!
К здравому решению никто не прислушивался.
Убытки Екатеринбургского трамвайно-троллейбусного уп

равления составили почти 36000 рублей. Никто не подсчитывал 
общие траты их пассажиров, заплативших за билет и вынуж
денных идти пешком, но четыре рубля надо умножать на не
сколько тысяч. Одно ясно: не многие жалели митингующих — 
сами не в лучших условиях обитают.

— Со своими бедами они давно могли к нам обратиться, — 
прокомментировал случившееся председатель комитета по 
защите прав потребителей администрации Екатеринбурга Ан
дрей Артемьев. — Мы помогли бы им в судебных разбира
тельствах. Сегодня мне поручено с ними встретиться.

Однако жильцы злополучных домов с судом пока решили 
не связываться: руководство ДСК публично заявило о возоб
новлении горячего водоснабжения. Правда, выполнить свое 
обещание пока не торопится. А пострадавшие пассажиры сде
лали вывод: бороться за свои права законными средствами 
нынче не в моде. Пусть будет плохо всем!

Константин ФОМИНЦЕВ

I ю» оЛА 6-1
Переменная облачность, временами 
небольшой снег, слабые метели.
Температура воздуха 6-го ночью — -12—17°, 
на востоке области — до -22°, 
днем — -7—12°, 7-го ночью — -7—12°, 
днем М—-4°.
Ветер западный, 5—10 м/сек.
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что лучше быть про
стым исполнителем, 
чем нести ответствен
ность собственника.

Работа по пере
стройке системы госу
дарственной поддер
жки «частников» ве
дется уже несколько 
месяцев. Осенью про
шлого года ЦСП по
менял свой статус, 
став органом исполни
тельной власти, и, со-

Вначале декабря минувшего года резко возрос обществен
ный интерес к малому предпринимательству. Инициато
ром стал президент Путин, встретившийся с представителями 

данной сферы экономики. Тут же о проблеме заговорили в 
Госдуме, руководители всех регионов поспешили разобрать
ся с этим вопросом каждый в своей вотчине. Свердловская 
область на общем фоне выглядит очень даже неплохо. В на
ступившем году государственной поддержке малому бизнесу 
исполняется 10 лет.

Надежды 
не оправдались 
Как известно, на Урале 

все началось с визита Бо
риса Ельцина в Германию, 
в составе той делегации 
были губернатор Россель. 
Первые договоренности, 
доступ к зарубежному 
опыту, финансирование 
областным правитель
ством Центра содействия 
предпринимательству 
(ЦСП) дали неплохие ре
зультаты. В этом отноше
нии уральцы были перво
проходцами, на которых 
равнялись и равняются 
другие регионы. Сегодня в 
области зарегистрировано 
21600 малых предприятий и 
93 тысячи индивидуальных 
предпринимателей. Но об
щая тенденция последних 
лет — сокращение числа 
желающих открыть свое 
дело — не обошла сторо
ной и нас.

— Возможно, причина 
нынешнего внимания пер
вых лиц государства к ма
лому бизнесу — невыпол
нение задач, которые были 
поставлены. По итогам пос
ледних лет становится все 
более очевидно, что малый 
и средний бизнес пробуксо
вывает, не оправдывая на
дежд на формирование са
мого устойчивого, прино
сящего солидный доход в 
бюджет сектора экономи
ки, — говорит начальник 
отдела по работе с фонда
ми ЦСП Людмила Капанина. 
— Лет восемь —десять на
зад, в годы кризисного со
стояния промышленности, 
многие люди делали попыт
ки стать предпринимателя
ми только потому, что нуж
но было любым способом 
обеспечить семью, зарабо
тать на кусок хлеба. Когда 
заводам и фабрикам вновь 
потребовались рабочие 
руки, основная мотивация 
открыть свое дело отпала. 
К тому же психология боль
шинства построена на том,

В минувший четверг руководство объединенного профсою
за сотрудников органов внутренних дел ГУВД Свердлов
ской области пыталось объяснить журналистам, почему ми

лиционерам требуется защита. «Сегодня нам исполнилось 20 
лет, то есть, простите, конечно же, десять, — с такой оговор
ки начал разговор председатель организации Михаил Павлов. 
- Просто в нашей тяжелой борьбе за необходимость суще
ствования профсоюзов, особенно для сотрудников милиции, | 
год идет за два».

Защита для 
милиционера

СУЩЕСТВУЕТ
В законе о милиции от 1991 

года сотрудникам МВД впервые 
разрешили создавать и вступать 
в профсоюзы для отстаивания 
своих интересов. В конце янва
ря следующего года после дол
гих раздумий семь офицеров 
ГУВД Свердловской области 
образовали один из первых в 
России и единственный в Ураль
ском регионе милицейский 
профсоюз. Основная труд
ность, с которой неожиданно 
для себя они тогда столкнулись, 
остается актуальной до сих пор: 
это необъяснимое неприятие 
руководством подразделений 
ГУВД разных уровней такой де
ятельности.

— Я всегда им говорил: раз
ве мое членство в профсоюзе 
— это какое-то нарушение?! — 
вспоминает Михаил Геннадье
вич. — До сих пор любому же
лающему вступить в наши ряды 
милиционеру прежде всего 
объясняется, что он может быть 
уволен, либо понижен в долж
ности. Сегодня численность 
объединенного милицейского 
профсоюза в Свердловской об
ласти составляет более 1000 че
ловек. Наше^влияние постепен
но растет. Начальники отдель
ных подразделений или их за
местители все чаще обращают
ся к нам с просьбой помочь в 
организации профсоюзных яче
ек на местах.

Среди главных задач проф
союза — отстаивание соци
альных интересов сотрудников 
правоохранительных органов. 
Михаил Павлов считает полто
ры-две с половиной тысячи 
рублей, которые нынче получа
ют милиционеры, нищенским 
пособием. Зарплата — основ-

гласно законам, с этого мо
мента он не может распо
ряжаться бюджетными 
средствами, как прежде, 
предоставляя бизнесменам 
кредиты. Учитывая это, за
ранее было принято реше
ние о создании областного 
фонда поддержки малого 
предпринимательства, уч
редителями которого стали 
соответствующий Феде
ральный фонд и правитель
ство Свердловской об
ласти.

Обновленная структура 
совместно с муниципаль
ными фондами, которых в 
городах Среднего Урала 
сейчас 20, будет способ
ствовать привлечению де
нег зарубежных донорс
ких организаций, не выде
ляющих финансовые сред
ства для поддержки мало
го бизнеса органам 
исполнительной власти. 
ЦСП продолжит разработ
ку специализированных 
программ помощи (микро
займы, лизинг, предостав
ление поручительств) и 
станет, наряду с фондом, 
их исполнителем.

— В принципе, вопрос со
стоит не только в том, чтобы 
просто увеличивалось коли
чество желающих начать 
свой бизнес, а в том, чтобы 
была нормально организо
вана система вхождения в 
какое-то дело, — считает 
директор ЦСП Евгений Ко- 
пелян. — Согласно закону, 
вступающему в силу в фев
рале, количество видов дея
тельности, на которые необ
ходимо получить лицензии, 
сильно сокращено, и это об
легчит участь многих пред
принимателей. Но главное, 
чего по-прежнему им не хва
тает, — это серьезной фи
нансовой поддержки. В кон
цепции государственной по
литики по развитию пред
принимательства, одобрен
ной Госсоветом, четко 
обозначена эта проблема, 
но реальных шагов по ко
ренному изменению ситуа
ции пока не сделано.

ПРОФСОЮЗ
ная причина десятипроцентной 
недоукомплектованности орга
нов кадрами. В 2001 году из ми
лиции уволились три с полови
ной тысячи человек. Отсюда и 
ужасающе низкая — чуть более 
половины — раскрываемость 
преступлений. По мнению 
представителей профсоюза, 
зарплата должна быть увеличе
на, как минимум, в четыре раза, 
чтобы можно было проводить 
конкурсный отбор.

— Также мы обязательно 
должны участвовать в работе 
жилищно-бытовой комиссии, ат
тестационной, по распределе
нию путевок на курорты и в 
дома отдыха, — считает замес
титель председателя профсою
за сотрудников органов внут
ренних дел ГУВД Свердловской 
области Николай Староверов. — 
Ведь те же направления в сана
тории системы МВД практически 
не доходят до участковых.

Оказание помощи работни
кам милиции, в отношении ко
торых ведутся неправомерные 
действия, — еще одно направ
ление деятельности профсою
за. За десять лет удалось до
биться прекращения незаконно 
возбужденных уголовных дел в 
отношении 16 сотрудников пра
воохранительных органов, не 
допустить незаконного уволь
нения 28 человек. Подобная ра
бота продолжится и дальше, но 
сейчас основным фронтом на
ступления, полагает Павлов, 
должно стать создание проф
союзов МВД в УрФО и объеди
нение милицейских профсою
зов всей России. Посмотрим, 
будет ли разбита стена непони
мания.
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От микрокредита- 
макроэффект

Попытки побороть нега
тивную тенденцию все же 
предпринимаются: в рам
ках реализации одобрен
ной концепции в ближай
шее время должен быть 
пересмотрен проект феде
ральной программы под
держки малого бизнеса. 
Если в прошлом году на 

ИНКУБАТОРДЛЯ
МАЛОГО БИЗНЕСА

БЕЗ ТЕПЛИЧНЫХ УСЛОВИЙ 
СОБСТВЕННИКОВ НЕ ВЫРАСТИТЬ

проведенного в про
шлом году Институтом 
социально-экономи
ческого анализа и раз
вития предпринима
тельства, свидетель
ствуют: финансовое 
положение малых и 
средних предприятий 
Свердловской облас
ти несколько лучше, 
чем в среднем по Рос
сии. В то же время их 
представители чаще,

всю Россию для подобных 
целей было выделено око
ло 80 миллионов рублей, 
то в новом варианте доку
мента стоит цифра один 
миллиард 300 миллионов. 
Разница впечатляет, и в 
ЦСП уверены: при одобре
нии этих планов и воплоще
нии их в жизнь результаты 
не заставят себя долго 
ждать.

Областное правительство 
также предусматривает уве
личить объем средств, выде
ляемых на поддержку пред
принимательства: в целевой 
программе на 2003 год за
ложено семь с половиной 
миллионов рублей, что в 
полтора раза превышает 
предыдущие показатели.

— Но даже если финан
совая помощь возросла бы 
на сто процентов, этого все 
равно было бы недостаточ
но, — говорит Евгений 
Александрович. — Сейчас 
все чаще можно услышать, 
что нужно помогать реали
зации инновационных и на
укоемких проектов. При 
этом следует понимать, что 
для освоения каждого из 
них и доведения изделия 
до серийного образца тре
буется не менее одного 
миллиона рублей, и не на 
три месяца, как в торговле, 
а на полтора —два года. 
Нетрудно подсчитать, на 
сколько подобных проек
тов хватит обозначенной 
суммы. А ведь есть и дру
гие проблемы,другие пун
кты программы, требую
щие вложения средств.

Один из таких пунктов — 
микрокредиты. Они не пре
вышают 30 тысяч рублей и 
выдаются на срок не более 
трех месяцев. В прошлом 
году ими воспользовались 
около 2300 бизнесменов. В 
основном, их тратят на за
купку расходных материа
лов и сырья, пополнение 
оборотных средств. Компь
ютерная программа по фи
нансовому учету и монито
рингу процесса микрокреди
тования в Свердловской об
ласти, разработанная специ
алистами ЦСП, признана 
уникальным продуктом, ко
торым заинтересовались во 
многих регионах страны. Го
сти из Воронежа, побывав
шие не так давно на Урале, 
были поражены ее возмож
ностями и выразили желание 
ее приобрести.

Данные исследования,

чем в других регионах, упо
минают различные трудно
сти, связанные с получением 
кредитов. Увеличение объе
ма государственной под
держки малому бизнесу 
могло бы такую ситуацию 
изменить.

Как решить 
проблему 

крыши
Одной из самых трудно

решаемых для предприни
мателей проблем, помимо 
финансов, на сегодняшний 
день остается аренда поме
щения под офис или произ
водственные площади. ЦСП 
довольно давно реализует 
программу по созданию 
сети «Бизнес-инкубаторов». 
Суть в том, что муниципали
тет выделяет брошенные, 
никому не нужные помеще
ния, а фонд за счет средств 
собственных и из муници
пального и областного бюд
жетов проводит в них пере
планировку и ремонт, после 
чего сдает предпринимате
лям по приемлемым ценам. 
Подобные бизнес-инкубато- 
ры уже действуют в Реже и 
Верхней Салде, некоторых 
других городах. Вот что рас
сказывает директор муни
ципального фонда поддер
жки малого предпринима
тельства города Красноту- 
рьинска Дмитрий Постни
ков:

— Мы называем этот 
проект «Управляемое 
офисное помещение». Мы 
предоставили кабинеты с 
мебелью, телефонами, ком
пьютерами, электронной 
почтой, факсом, ксероксом 
пяти небольшим фирмам, 
взяли на себя охрану зда
ния и уборку внутри него. 
Сейчас на этих площадях 
располагаются малые пред
приятия, торгующие замо
роженными продуктами, 
лечебными лампами Чижев
ского, тут же открылась ма
стерская по ремонту радио
аппаратуры. Вопрос оплаты 
аренды, а для многих он 
равнозначен вопросу вы
живания, для этих фирм 
оказался решен с нашей по
мощью.

Особый подход к «Биз- 
нес-инкубатору» у руково
дителя фонда в Орджони- 
кидзевском районе Екате
ринбурга Сергея Гедза.

\ «Горячий телефон»

Всех возможных арендато
ров он условно разделил на 
три категории: тех, кто не 
может платить больших 
сумм и согласен на скром
ные условия; тех, кому тре
буется определенный уро
вень комфорта по приемле
мым ценам; тех, кто согла
сен платить большие деньги 
за хорошие офисы с при
личным оформлением. За 
счет третьей категории воз
можно будет предостав
лять льготу представителям 
первой, а в целом пустую
щее прежде помещение 
при сравнительно неболь
шом вложении капитала бу
дет приносить доход госу
дарству.

Однако когда на гори
зонте начинает маячить ре
альный доход, всплывают 
различные трудности.

— Дело в том, что для ре
ализации программы «Биз
нес-инкубатор» нет законо
дательной базы, — поясняет 
Людмила Капанина. — Муни
ципальные образования не 
могут передавать помеще
ния фонду просто так. По су
ществующим правилам, иму
щество, полученное в арен
ду от МО, сдавать в субарен
ду нельзя. И если где-то гла
ва администрации пошел нам 
навстречу, то другой чело
век, который через какое-то 
время займет эту должность, 
вполне может помещение 
забрать обратно. Сейчас 
этот вопрос прорабатывает
ся, и есть надежда, что на 
уровне области его удастся 
как-то урегулировать.

На встрече с журналиста
ми, прошедшей несколько 
дней назад, губернатор 
Эдуард Россель сообщил, 
что в составе областного 
правительства планируется 
создать министерство ма
лого и среднего бизнеса. 
Поставив этот вопрос в 
ряду наиважнейших, он ска
зал, что будет требовать 
отчета о проделанной в 
этом направлении работе 
ежемесячно или даже чаще. 
Целесообразность созда
ния подобного министер
ства с выделением соответ
ствующих сумм на оклады 
чиновникам и коммуналь
ные расходы можно оспа
ривать. Но не вызывает со
мнения, что острейших про
блем перед ними будет сто
ять много.

Светлана ЛЕБЕДЕВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Горят, чтобы 
не погаснуть
В среду днем я заметил, что на улицах 
Ленина, Малышева, Карла Либкнехта го
рят фонари, причем очень ярко. Почему 
жители города должны оплачивать эти 
ненужные траты?

Герман Степанович
В управлении благоустройства админист

рации Екатеринбурга объяснили: идет пла

ЕПУТАГ СПРОСИЛ ПРО ПИВО
ДЕЛОМ О ПИАРЩИКЕ МИХАЙЛОВЕ 

ЗАИНТЕРЕСОВАЛАСЬ ГОСДУМА

1

j В конце прошлого года пивная общественность Ура- 
| ла, а затем и всей России была взбудоражена широко 
| растиражированными в СМИ слухами о недоброка- 
| чественности производимого в Перми пива известной 
I марки «Толстяк». В листовках и газетных публикациях, 
| появившихся тогда в Перми, утверждалось, будто 
| компания «Sun Interbrew» производит «Толстяка» из 
| недоброкачественной воды и в нем обнаружена ки- 
I шечная палочка. Продажи пива резко упали. А вскоре 
| в «Sun Interbrew» позвонил неизвестный и потребовал 
|за прекращение распространения негативной инфор

мации 10 тысяч долларов. Пивовары предпочли обра
титься в правоохранительные органы.

Уже в декабре неизвестный шантажист стал ми
лиции известен. Им оказался житель Екатеринбурга 
Дмитрий Михайлов. Предприимчивого пиарщика 
задержали и предъявили ему обвинение в вымога
тельстве по ст. 163 УК РФ. Михайлову светит оттрех 
до семи лет, поэтому признаваться в содеянном он 
не желает. Однако следственные органы намере
ны доказать обратное, для чего и продлили срок

§ следствия по этому делу до марта.
В уголовное дело должны лечь не только обна- 

? руженный при обыске на квартире Михайлова (в 
I которой, по некоторым данным, он проживал со- 
I вместно с работницей екатеринбургской пивова- 
| ренной компании «Патра») сфальсифицированный 
| компромат на пиво «Толстяк», но и заготовленные 
| «впрок» фальшивки о продукции других пивоварен- 
| ных заводов.
| Распространять слухи о недоброкачественности 
| тех или иных сортов пива в последнее время стало 
| необычайно популярным. Жертвами клеветы, а за- 
■ частую и недобросовестной конкуренции на емком 
| и финансово насыщенном пивном рынке неоднок- 
| ратно оказывались такие известные и любимые 
| россиянами марки, как «Старый мельник», «Тол- 
| стяк» и «Балтика» (о наличии в последней вредных 
| примесей агентство «Уралбизнесконсалтинг» уве- 
| ряло публику не так давно).

Но вот в информационные баталии на пивном 
j рынке решило вмешаться государство. Пострадав

новая замена перегоревших ламп. Что
бы специальные бригады могли заме-
тить негорящие и их поменять, днем 

включаются фонари. Подобные мероприя
тия проводятся раз в год, при этом цена од
ной лампочки в зависимости от мощности со
ставляет 100—200 рублей.

Финансируется освещение улично-до
рожной сети из городского бюджета. Спе
циалисты говорят, что на это перечисляется 
лишь 20 процентов от нужной суммы. Поэто
му в Екатеринбурге фонари работают вече
ром с наступления темноты и до полуночи и 
ранним утром с шести часов и до полного 
рассвета. Ночью город не освещается.

Дежурил Константин ФОМИНЦЕВ

ших от «черного пиара» любителей пива, вынуж
денных с опаской вглядываться в каждую бутылку 
янтарного напитка и чуть ли не бежать с ней в сан- 
эпидлабораторию, взялся защитить депутат Госу
дарственной Думы от Свердловской области Ва
лерий Воротников. Обращая внимание на повы
шенную общественную опасность этих правона
рушений, заместитель председателя Комитета 
Госдумы по законодательству Воротников в конце 
января обратился с письмом в Генеральную про
куратуру с просьбой взять дело Михайлова на кон
троль, с тем чтобы оно было доведено до конца. 
Тем более что, как сообщается в письме, «нечасто 
удается установить организаторов и исполнителей 
таких акций и привлечь к ответственности. Безнака
занность способствует дальнейшему росту пре
ступности в этой сфере. Случай в Перми — исклю
чение. И тем тревожнее звучат сообщения регио
нальной прессы о попытках закрыть уголовное 
дело, либо переквалифицировать совершенные 
противоправные действия из уголовно наказуемо
го преступления в административное правонару
шение».

В интервью РИА «Новости» депутат отметил, 
что использование методов «черного пиара» в 
бизнесе порождает недоверие населения к рек
ламе и информации в целом. Он считает недопус
тимым использование подобных методов конку
рентной борьбы. По мнению Валерия Воротнико
ва, производители должны заключать своеобраз
ные «пакты о ненападении» и строить свой бизнес 
на принципах корпоративного взаимодействия.

В свою очередь, вице-президент пострадавшей 
от Михайлова пермской компании «Sun Interbrew» 
Ирина Кибина заявила, что компания готова к диа
логу с конкурентами в целях сотрудничества в ин
тересах потребителей. Она отметила, что «Sun 
Interbrew» сделает все от нее зависящее, чтобы 
не только восстановить свое доброе имя, но и по
мочь правоохранительным органам найти и нака
зать нарушителей закона. Григорий АРТЕМЬЕВ

Минувшие сутки

♦ Храм эпохи Птолемеев обнаружен в Верхнем Египте.
♦ Ассоциация кинопродюсеров Ирана призвала бой

котировать американские фильмы.
' ♦В Китае создан первый: в стране банк образцов чело
веческого головного мозга.

♦ Запрет на пиротехнические забавы в китайских горо
дах в лунный новый год сохраняется.

♦ Государственный симфонический оркестр России ус- 
пешно дебютировал на китайской сцене.

♦ Власти трех стран ищут родственников сальвадорс
ких детей, нелегально доставленных в Мексику для пере
правки в США.

♦Свыше 100 тысяч кур уничтожено властями Сянгана в 
течение последних двух дней в попытке предотвратить 
вспышку «птичьего гриппа».

♦ Два истребителя «Торнадо» поставлены на круглосу- 
точную боевую вахту для охраны воздушного простран
ства Лондона.

♦ Постановку современного балетного спектакля осу
ществит в Алма-Ате известная французская танцовщица 
Лоране Левасюр.

♦ В Кувейте полицейский приговорен к повешению за 
убийство журналистки.

♦ В Японии запущена вторая ракета-носитель соб
ственного производства.

♦ В России из-за сильных снегопадов в тайге гибнут 
олени.

♦ В одном из крымских ресторанов нашли тонну ртути.
♦ В Тупь с к о м г о с у д а р с т в е н н о м университете создан 

уникальный медицинский микроинструментарий.
♦ Оставленный российским экипажем лесовоз сел на 

мель в Ла-Манше и может стать причиной экологической 
катастрофы.

♦ В республике Дагестан на Харибском перевале Гум- 
бетрвского района в плену снежного завала оказались 24 
человека.

♦ В городах и селах Ставрополья будет создана со
вместная милицейско-казачья патрульная служба.

♦ Завтра в Москве откроется Центр института Серван
теса.

♦В результате землетрясения в Турции погибло 45 че- 
ловек, обрушилось 150 домов, спасательные работы про- 
должаются.

По материалам ИНТЕРНЕТА

Прошедшая неделя
, - . .. ■ > .

ПОНЕДЕЛЬНИК, 28 ЯНВАРЯ
♦ Европейский банк готов вкладывать деньги в строитель

ство транспортно-логистического терминала в Екатеринбурге.
♦ В Екатеринбурге наблюдалось уникальное явление — 

зимняя гроза.
■ ♦Эдуард Россель сообщил новое название своего избира- 

тельного блока — «За родной Урал».
♦ Среднеуральское «Яблоко» утвердило список кандида

тов для участия в выборах в областную Думу.
♦ В Ханты-Мансийске создан радиочастотный центр УрФО. 

’’ ♦В Екатеринбурге сотрудники ГИБДД проводят операцию 
«Пешеход».

♦ На прокатном производстве Нижнесергинского метизно- 
металлургического завода устанавливаются уникальные очист
ные сооружения.

♦ Германская компания по производству мебели «Штайн- 
хофф» увеличивает инвестиции в Свердловскую область в де
сять раз.

♦ Прожиточный минимум в Свердловской области увели
чился на 1 2 процентов.

: ♦ хУралсибсоцбанк» получил непокрытую кредитную ли- 
нию на сумму 200 тысяч долларов в «Ost-West Handelsbank».

♦ Импортные лекарственные средства резко подорожают.
♦ Медики Среднего Урала в 2001 году: незаконно выписали 

рецепты на бесплатные лекарства на сумму 2,3 млн рублей.
♦ Движения «Май» и «Россия» будут избираться в Сверд

ловскую облдуму совместно.
.♦Началась поездка главы «Газпрома» Алексея Миллера на 

Ямал. . К
♦ Концерн «Калина» выпускает облигационный займ на сум

му 550 миллионов рублей.
♦ В 2001 году в Зауралье почти на треть уменьшился экспорт 

промышленной продукции.
ВТОРНИК, 29 ЯНВАРЯ
♦ Задолженность по зарплате в Ханты-Мансийском АО на 

вечало 2082 года составила 133,5 млн рублей.
♦ Эдуард Россель обсудит проблемы мёжбюджетных от- 

ношений с министром финансов России Алексеем Кудриным.
♦ Глава Минатома обсудит с губернатором Свердловской 

области ход строительства БН-800 на Б АЭС.
♦ Мингосимущества Свердловской области не намерено 

делиться правом на управление землей с муниципальными об
разованиями.

♦ Крупнейшие предприятия Среднего Урала подали заявки 
на выкуп земельных участков.

♦ Гектар земли, выкупаемый в центре Екатеринбурга под 
уже имеющимися сооружениями, будет стоить около 3,4 млн 
рублей.

♦ Арестовано имущество ОАО «Курганэнерго».
♦ Петр Латышев встретился с Президентом РФ.
♦ В Свердловской области в 2001 году сократилась просро- 

ченная задолженность по выплате зарплаты.
♦ Курганская облдума В первом чтении приняла закон об 

отзыве депутатов.
♦ «СУАЛ-холдинг» в июле 2002 года затопит бокситовые 

шахты в Челябинской области.
СРЕДА, 30 ЯНВАРЯ
♦ Копейский завод пластмасс планирует заняться утилиза

цией боеприпасов и открыть производство продуктов питания.
♦Чиновники Тюменской области будут сдавать нормы ГТО.
♦ Крупные предприятия Каменска-Уральского по итогам 

прошедшего года вошли в десятку лучших по России.
♦ ОАО «Газпром» и администрация Ямало-Ненецкого АО 

подписали меморандум о взаимодействии по промышленному 
освоению месторождений Ямала.

♦ Готовится проект реконструкции аэропорта Кольцово.
♦ Южноуральские власти сформировали территориальный 

заказ по поставкам металлопродукции на 2002 год.
♦ Открытие генерального консульства Чехии в Екатерин- 

бурте пройдет на месяц позже запланированного.
♦ Объявлены итоги конкурса на застройку центра Екатерин

бурга.
♦ Сенатор Андрей Вихарев стал заместителем председате

ля Совета Федерации.
♦ «Объединенным машиностроительным заводам» впер

вые присвоен кредитный рейтинг.
ЧЕТВЕРГ, 31 ЯНВАРЯ
♦ В Курганской области обсуждается перспектива сокраще

ния числа муниципальных образований.
♦ Петр Латышев выступил на заседании Госсовета по про

блемам физкультуры и спорта.
♦ В феврале ожидается ответный визит делегации Великоб

ритании в УрФО.
♦ В ближайшие три года металлурги Свердловской области 

будут готовиться к вступлению России в ВТО.
♦ Повышение стоимости проезда в общественном транс- 

йорте в Екатеринбурге с первого февраля до пяти рублей ре- 
гиональная энергетическая комиссия считает необоснованным.

♦ Среднеуральские парламентарии просят у российского 
премьера МихаиЙа Касьянова 100 миллионов рублей.

♦ Впервые в политической истории Среднего Урала в пред- 
выборной гонке кандидаты используют тарифные войны.

♦ «RUSSIAN EXPO ARMS-2002» с опозданием, но включена в 
календарь российских выставок на этот год.

♦ РЭК Среднего Урала отныне будет самостоятельно изме
нять тарифы на электроэнергию, тепло и газ.
у ♦«Вся Россия»Прекратит свое существование восьмого 
февраля.

♦ Блок «За родной Урал» получил свидетельство о регист
раций.

♦ Новая станция екатеринбургского метро будет сдана в 
августе 2002 года.

♦ ФГУП «ПО Уральский оптико-механический завод» при
нят в состав холдинга ОАО «НПЦ» «Технокомплекс».

ПЯТНИЦА, 1 ФЕВРАЛЯ
♦ Жители г. Югорска готовы перейти на стопроцентную оп

лату услуг ЖКХ.
♦ Начинается выдвижение кандидатов в депутаты по трем 

округам в гордуму Екатеринбурга.
♦ Магнитогорский металлургический комбинат разместил 

собственные еврооблигации на сумму 100 миллионов евро.
♦ В УрФО должна быть сформирована окружная транспор

тная инспекция.
♦ Облиэбирком усмотрел в ряде материалов СМИ наруше

ния порядка и правил агитации.
По Материалам информационных агентств

Денис ВЛАДИМИРОВ
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31 января исполнилось сто лет со дня создания художественного 
отдела Свердловского областного краеведческого музея. 

Конечно, когда он создавался, музей не назывался ни Свердловским, ни 
областным. Было УОЛЕ — Уральское общество любителей естествозна

ния. Были энтузиасты этого общества — учителя, инженеры, священники, 
врачи, купцы — люди, одержимые идеей просветительства, желавшие 

в духовном и интеллектуальном плане поднять Екатеринбург на 
столичный уровень. Была стремительно растущая коллекция естественно

научных экспонатов — в день, когда было принято решение о создании 
музея, все единицы хранения уместились в корзине для белья, которую 

любезно выделила супруга председателя УОЛЕ, а уже через год для 
музея понадобилось отдельное здание. Было желание расширить сферу 

коллекционирования. Были, наконец, картины, подаренные Екатеринбургу 
Российской академией художеств — 14 полотен маслом и 9 акварелей...

Век «Эрмитажа 
с уральской пропиской»

Шахматный^ 
клуб 
п""—  —□

Отдел ведет
мастер спорта

Владимир
ЖЕЛТОНОЖКО

А. Ивунин
живет в г. Реж Свердловской 
области. Составляет преиму
щественно задачи на коопе
ративный мат. В своем люби
мом жанре стал первым чем
пионом страны.

КОЛЛЕКЦИЯ МУЗЕЯ КОГДА-ТО УМЕЩАЛАСЬ В КОРЗИНЕ ДЛЯ БЕЛЬЯ
Эта коллекция тоже нача

ла быстро расти. Она попол
нилась картинами и скульпту
рами местных художников. 
Меценаты делали щедрые 
дары. Так, управляющий 
Кыштымским горным окру
гом П. М. Карпинский послал 
в музей УОЛЕ 45 работ кас
линского литья, положив на
чало нашему знаменитому 
собранию.

Три десятка лет спустя 
раздаривать начал сам му
зей. Свердловская картин
ная галерея получила от него 
2 тысячи экспонатов. Пред
меты искусства из собрания 
музея УОЛЕ есть в Эрмитаже 
и Государственном Истори
ческом музее. Выдающийся 
исследователь русского ис
кусства профессор И.Э. Гра
барь, восхищенный богат
ством екатеринбургской 
коллекции, назвал музей 
«Эрмитажем с уральской 
пропиской».

К столетнему юбилею 
краеведческий музей подго

товил выставку, на которой 
экспонируются самые ста
ринные и ценные картины и 
скульптуры. Некоторые из 
них представлены публике 
впервые после долгих деся
тилетий. Многое пришлось 
тщательно реставрировать 
— например, портрет Ерма
ка, написанный на металле в 
технике лаковой живописи. 
Этот портрет таит загадку 
для искусствоведов — при 
очистке его задней стороны 
от ржавчины были обнару
жены непонятные клейма, и 
их исследованием теперь бу
дет заниматься хранительни
ца коллекции Нина Гончаро
ва. Иные экспонаты хоть в 
реставрации и не нуждались, 
но дожили до наших дней 
просто чудом — например, 
чугунная статуэтка, изобра
жающая Александра Третье
го. В годы революции ярост
ные красные «искусствове
ды» уничтожили всю монар
хическую компанию, обитав
шую в музее, — разбили

бюсты и статуэтки Екатерины 
Второй, Павла Первого, 
Александров Первого и Вто
рого. А вот Третьего по не
известным причинам поща
дили. Иные экспонаты имеют 
не только художе
ственную ценность 
— например, порт
рет митрополита 
Дмитрия Ростовс
кого, борца с цер
ковным расколом, 
жившего в XVIII 
веке. Это портрет- 
икона, и уникаль
ность картины в 
том, что писалась

ного революционера Яков- 
лева-Мячина, преподнесла 
музею два карандашных ри
сунка отца. Игорь Ковпак по
полнил коллекцию художе
ственного отдела одной из

первых картин Ивана Слюса- 
рева, написанной в годы 
Гражданской войны. А ху
дожник Михаил Сажаев пе
редал в дар юбиляру серию 
работ, посвященных истории 
нашего города.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

[Школа здоровья I
.............  Огъга

_____  СТЕПАНОВА

Прекрасным
дамам

Имя профессора Ивана Ивановича Бенедиктова хоро- к 
шо знакомо екатеринбургским женщинам. Без преувели- „ 
чения можно сказать, что через его руки прошли все ново
рожденные младенцы города. А если не через его — то 
через руки его учеников, которых у этого замечательного 
акушера-гинеколога было множество. Женщину и ее про- 2 
блемы он почитЭгГсамым главным в жизни, а потому бо- 5 
ролся за счастье каждой, врачуя болезни, оперируя, на- 1 
ставляя. К нему приходили в отчаянии, потеряв надежду, Л 
веру. Он возвращал их им и искал такую методику лече- | 
ния, которая оказалась бы эффективной в каждом конк- ) 
ретном случае. «Не навреди» — было его девизом. Не ис- | 
пугай, не рань неловким словом, не пеняй на ошибки. Жен- ; 
щина — венец природы и должна выполнить свое главное 1 
предназначение — родить желанного ребенка.

В арсенале этого доктора были, казалось бы, неожи- > 
данные для хирурга вещи — он был и психотерапевтом, и ; 
травником. Даже книгу выпустил: «Целебные растения в > 
акушерстве и гинекологии». Сегодня мы познакомим вас с | 
некоторыми советами, которые собрал этот мудрый док- | 
тор, ушедший из жизни в возрасте 84 лет два года назад. 3 

Женщинам, перенесшим патологические роды или бе- Л 
ременность, полезно с профилактической целью приме- 3 
нять препараты так называемых «маточных» растений — | 
крапивы, тысячелистника, водяного перца, пастушьей сум- | 
ки, а также растений, которые способствуют нормализа
ции обмена веществ, — это береза, полевой хвощ, фиалка 
трехцветная. Вот несколько таких рецептов.

Листья или почки березы (20 граммов) заварить в 500 
мл кипятка, настоять 20 минут, процедить, добавить 0,2 ‘ 
грамма соды. Пить по 100 мл 3 раза в день не менее двух > 
месяцев, после десятидневного перерыва прием продол- ' 
ЖИТЬ. 3

Полынь обыкновенную (5 граммов) заварить в 200 мл / 
кипятка, настоять 20 минут, процедить. Пить по столовой / 
ложке три раза в день в течение трех недель.

Фиалку трехцветную (3 грамма), череду (2 грамма), ли- л 
стья земляники (2 грамма), хвощ (2 грамма), тысячелистни- ; 
ка (2 грамма), листья черной смородины (2 грамма), крапи- ; 
ву (2 грамма), корень лопуха (3 грамма) смешать, залить 3 
500 мл кипятка, кипятить 3 минуты. Настоять 20 минут, про- | 
цедить и пить по 100 мл три раза в день не менее трех | 
месяцев. 3

При недостаточной секреции молока могут быть ис- ? 
пользованы листья крапивы, тмин, укроп, душица.

По 2 грамма аниса, укропа, плодов фенхеля, душицы < 
смешать и заварить в 400 мл кипятка, настоять 20 минут, | 
процедить. Пить по 100 мл три раза в день.

15 граммов плодов тмина варить в 200 мл сметаны в 
течение 5 минут. Принимать без строгой дозировки.

В климактерический период полезно воспользоваться / 
таким рецептом. Смешать по 2 чайные ложки травы пус- ! 
тырника, сушеницы, шалфея, цветов ромашки, коры кру- * 
шины (при запорах) и по 1 чайной ложке плодов боярыш- : 
ника, зверобоя, цветов ноготков, плодов шиповника, за
лить 500 мл кипятка, настоять в термосе 20 минут, проце- ; 
дить. Пить горячим по 100 мл 3 раза в день курсами по 2 1 
месяца, добавляя на прием по 2 чайные ложки меда и яб- : 
лочного уксуса.

При сочетании патологического климакса с ожирением ! 
для похудания полезно в сочетании с диетой принимать яб- | 
лочный уксус, который готовят так. 2,4 кг яблок, натертых й 
на крупной терке, 3 литра теплой кипяченой воды, 300 3 
граммов пчелиного меда, 60 граммов сушеных ржаных су- ’ 
харей, 30 граммов свежих дрожжей смешать и выдержать ; 
в темном месте при комнатной температуре в открытом 
широкогорлом сосуде 10 дней, перемешивая содержимое ’ 
2—3 раза в день. Затем процедить и отжать через марлю, : 
добавить 50 граммов меда и хранить в сосуде с широким ! 
горлом, завязав марлей, в теплом темном месте в течение I 
50 дней. Процедить. Принимать по 2 чайные ложки на ста- ] 
кан воды 3 раза в день длительно, месяцами.

Для лечения бесплодия к данному составу надо добав- | 
пять по 2 чайные ложки на прием. А беременным женщи
нам надо с ранних сроков принимать то же самое для со
здания оптимальных условий внутриутробного развития 
плода.

Для лечения фибромиомы матки надо дополнительно к ! 
основному лечению использовать такой рецепт. По 1 чай- < 
ной ложке травы спорыша, цветов ромашки, зверобоя, пу- 
стырника, тысячелистника, цветов ноготоков, крапивы, ли
стьев земляники и 2 чайные ложки коры крушины смешать, ) 
залить 450 мл кипятка, настоять в термосе 20 минут, проце- : 
дить. Пить горячим по 150 мл утром и вечером по 2 месяца > 
с 15-дневными перерывами.

Для лечения эрозий можно использовать облепиховое 
масло в форме ежедневных тампонов, обильно смоченных ' 
им и вводимых на 10—12 часов, а так же применяется мас
ло из плодов шиповника, сок и линимент алоэ.

Попробуйте и будьте здоровы!

она как портрет 
живого человека,
а иконой стала пос
ле канонизации 
Дмитрия Ростовс
кого.

Как и полагает
ся в день рожде
ния, музею-юбиля
ру вручили подар
ки. Людмила Кар
пова, дочь извест-

веши

«Южный Екатеринбург» 
устроил в Лесном «пожар»!

ХОККЕЙ. Первенство России. Вторая лига
Состоялись матчи девятого тура в группе, где выступают две екате

ринбургские команды — «РТИ» и новичок турнира «Южный Екатерин
бург». 2 и 3 февраля лидеры турнира и практически финалисты пер
венства лиги одержали еще по две победы. «РТИ» на своей площадке 
дважды выиграл у челябинского «Политехника» — 4:0 и 7:3, а «Южный 
Екатеринбург» установил новый рекорд результативности в одном 
матче, разгромив в Лесном местный «Факел» 15:1 и 6:3.

№9.

Мат в 2 хода.

Мат в 3 хода.

№11.

Мат в 4 хода.

Казахский соперник 
«ЕВРАЗа»

БАСКЕТБОЛ. Суперлига <Б>. Мужчины.
В очередном туре чемпионата страны екатерин

бургский «ЕВРАЗ» дважды встретился в Алма-Ате с 
выступающим в российском первенстве казахстанс
ким «Отраром» и одержал две победы.

«Отрар» - «ЕВРАЗ» — 80:88 (20:26, 19:30, 26:10, 
15:22). Самые результативные: Орхан Гюлер — 16 оч
ков, Валерий Хаменя — 16, Алексей Комаров — 14. 
«Отрар» — «ЕВРАЗ» — 82:101 (20:24, 22:27, 17:26, 
23:24). Самые результативные: Славиша Копривица — 
21 очко +9 подборов, Александр Голубев — 17 очков 
4-16 перехватов, Сергей Цымбал — 16, Хаменя — 16.

В составе «Уральских волков» удачно дебютиро
вал белорусский форвард Валерий Хаменя. 12 и 13 
февраля «ЕВРАЗ» сыграет в Новосибирске с «Локо
мотивом».

Положение лидеров: «Динамо» (Москва) — 50 
очков (26 игр), «ЕВРАЗ» и «Енисей» (Красноярск) — 
по 45 (26), «Металлург» (Магнитогорск) — 43 (24).

Тур - «дерби»!

Кстати, предыдущее достиже
ние, установленное еще в первом 
туре, также принадлежало «Юж
ному Екатеринбургу». 24 ноября 
«ЮЕ» разгромил в Кургане мест
ный «Мостовик»-2 со счетом 14:0.

Положение команд:
«Южный Екатеринбург» — 31 

очко (18 игр), «РТИ» — 30(18), 
«СкиЧ» — 15 (16), «Мостовик»-2 
—14 (16), «Спутник»-2 — 11 (16), 
«Факел» — 8 (14), «Политехник» 
-5 (14).

Высшая лига. «Динамо-Энер
гия» (Екатеринбург) — «Метал
лург» (Серов) — 2:3 (голы у «Д- 
Э»: Алексей Симаков, Сергей За- 
деленов) и 3:4 (Алексей Багичев, 
Денис Кочетков, Заделенов).

В составе «Д-Э» очередная по
теря: центрофорвард Вадим Бек- 
булатов в составе олимпийской 
сборной Белоруссии (ее главный 
тренер — Владимир Крикунов) 
убыл на Игры в Солт-Лейк-Сити. 
Кстати, одноклубниками екате
ринбуржца по сборной являются 
еще трое бывших хоккеистов 
екатеринбургской команды - вра
тари Леонид Фатиков, Сергей 
Шабанов и защитник Александр 
Макрицкий.

И еще о хоккее. 2—3 февраля 
в Лос-Анджелесе состоялся тра
диционный матч «Всех звезд 
НХЛ», участниками и героями ко
торого стали и трое воспитанни
ков екатеринбургского хоккея. В 
частности, Павел Дацюк отличился 
в игре «юных звезд» — две голе
вые передачи молодого форвар
да позволили его команде (в со
ставе которой 6 шайб забросил 
россиянин Илья Ковальчук!) вы
играть 13:7.

А Алексей Яшин и Николай Ха
бибулин, ведущие подготовку к 
олимпийскому турниру в Солт- 
Лейк-Сити, помогли сборной Ев
ропы обыграть команду Север
ной Америки в главном матче 
звездного турнира. На счету Яши
на голевая передача, а Хабибу
лин, вышедший на площадку 
только в третьем периоде и при 
счете 3:5, за 20 минут игрового 
времени парировал все 20 (!) 
бросков своих оппонентов из Ка
нады и США. И в итоге «Европа» 
победила 8:5.

На снимке: очередной гол 
забивает форвард «Южного 

Екатеринбурга» Максим Осинцев.
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Кооп, мат в 3 хода.
2 реш.

2 реш.

С 5 по 7 февраля пройдут матчи шестого тура чемпионата 
России по мини-футболу. Одна из «четверок» сыграет во 
Дворце спорта Екатеринбурга, три команды в ней представ
ляют именно столицу Уральского федерального округа.

КАЛЕНДАРЬ ИГР
5 февраля. 17.30: «УПИ- 

СУМЗ» (Екатеринбург) — 
«Финпромко-Альфа» (Екате
ринбург), 19.00: «ВИЗ-Сина- 
ра» (Екатеринбург) — «Тю
мень».

6 февраля. 17.30: «Тю
мень» — «УПИ-СУМЗ», 
19.00: «Финпромко-Альфа» 
— «ВИЗ-Синара».

7 февраля: 15.00: «Фин-
промко-Альфа» «Тю-
мень», 16.30: «ВИЗ-Синара» 
— «УПИ-СУМЗ».

Продолжаются мини-фут
больные турниры и в рамках 
многочисленных чемпиона
тов Свердловской области. В 

«Изумруд»

первенстве среди мужских 
команд все 12 участников 
провели по 7—8 матчей. Ли
дируют в чемпионате на
бравшие по 21 очку «Факел» 
(Первоуральск) и «Энергия» 
(Артемовский), по 18 очков у 
«Старта» (Верхняя Салда) и 
краснотурьинского «Мая
ка». В споре лучших бомбар
диров впереди форвард 
«Старта» — Сергей Бугаен
ко, забивший 20 мячей. Кста
ти, в очередном туре 
«Старт» и «Энергия» устано
вили рекорд результативно
сти, забив в матче между со
бой 25 мячей («Энергия» вы
играла 14:11).

Юношеские команды иг
рают в трех группах.

1985/86 г.р. 7 команд. 
После 12 игр лидируют 
«Луч» (Буланаш) — 29 очков, 
«Старт» (Верхняя Салда) — 
28 и «Вега» (Качканар) — 25. 
Лучший бомбардир — Павел 
Негуляев («Вега») — 26 мя
чей.

1987/88 г.р. 4 подгруппы, 
28 команд. После 12 игр. 
«А»: «Спутник» (Качканар) 
— 33 очка; «Б»: «Уралмаш» 
(Екатеринбург) — 31; «В»: 
«Удача» (Каменск-Уральс
кий) — 28; «Г»: «Кристалл» 
(Ревда) — 36. Лучший бом
бардир — Альберт Мухаме
тов («Смена», Полевской) — 
30 мячей.

1989/90 г.р. 3 подгруппы, 
19 команд. После 12 игр. 
«А»: «Орион» (Качканар) — 
36 очков; «Б»: «Янтарь- 
МДЦ» (Асбест) и «ВИЗ» (Ека
теринбург) — по 31; «В» (8 
игр): «Союз» (Камышлов) —

21. Лучший бомбардир — 
Руслан Ахметов («Динамо», 
Серов) — 34 мяча (12 игр).

Ветераны. 4 подгруппы, 18 
команд. «А» (10 игр): «Ме
таллург» (Серов) — 30 оч
ков; «Б» (6 игр): «Полюс» 
(Нижний Тагил) — 14; «В» (2 
игры): «Ураласбест» (Ас
бест) — 6 ; «Г» (8 игр): «ДСК- 
ПМК» (Екатеринбург) — 19. 
Лучший бомбардир — Сер
гей Попов («Ника», Качка
нар) — 15 мячей (10 игр).

С 14 по 17 февраля Феде
рация футбола Свердловс
кой области впервые прове
дет еще один массовый тур- 
ир — Кубок области. На 
первом этапе 40 команд сыг
рают в пяти территориальных 
группах. Победители группо
вых турниров сразу выходят 
в 1 /4 финала, а пять команд, 
занявших вторые места, ра
зыграют три путевки в одно
круговом турнире.

Подборка Юрия ОВОДОВА

№14.

Кооп.мат в 4 хода.
2 реш.

№15.

ВЫСТОЯЛ
ВОЛЕЙБОЛ. Суперлига. Мужчины.

«УЭМ-Изумруд» (Екатеринбург) — «Нефтяник» (Ярославль) 3:2 
(26:24, 23:25, 23:25, 25:18, 15:12). Самые результативные: Сер
гей Латышев — 22 очка, Николай Апаликов, Александр Богомо
лов, Алексей Бовдуй — по 13.

«У ЭМ-Изумруд» «Нефтяник» 3:0 (25:23, 25:19,
25:17). Бовдуй — 13, Латышев — 11, Богомолов — 10.

Оказавшись в первом матче на грани сенсационного по
ражения от одного из аутсайдеров, «Изумруд» сумел пере
ломить ситуацию и обыграл-таки неуступчивого «Нефтяни
ка». И если в первом матче гости сопротивлялись до упора, то 
в повторном сдались досрочно.

Результаты других матчей:
«Октан» — «Искра» — 0:3 и 3:1. «МГТУ-Лужники» — «Локо- 
мотив-Белогорье» — 3:2 и 1:3. «Динамо-МГФСО-Олимп» — 
«Балтика» — 3:1 и 3:1. «ТНК-Оренбург» — «Самотлор» — 3:1 
и 3:2. «Нефтяник Башкортостана» — «Уралсвязьинформ» — 
0:3 и 3:2.

Положение лидеров: «Динамо-МГФСО» — Олимп» — 56 
очков (32 игры), «МГТУ-Лужники» — 53 (28), «Локомотив- 
Белогорье» — 51 (28), «УЭМ-Изумруд» — 50 (28), «Искра» — 
46 (30).

9 и 10 февраля «УЭМ-Изумруд» сыграет дома с «Локомо-
тивом-Белогорье». Фото Анатолия ЛАПТЕВА ..... -..-................

, .......... 4*

мат в 3 хода.
2 реш.

№16.

Кооп, мат в 2 хода.
3 реш.
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[Фактики |
▼Не такие уж россияне и 
пассивные. Власть, навесив
шая замки на двери ТВ-6, ус
покаивала: «Да кому нужен 
этот канал? Смотрите, даже 
митингов никаких не было!» 
Митинги были, пусть немно
голюдные. А теперь еще и 
иск в суд последовал. Ист
цом выступила рядовая мос
квичка Вера Афанасьева, ко
торая считает, что закрытие 
канала — ущемление ее лич
ных прав на получение ин
формации. Она не един
ственная. В Конституционных 
и Верховных судах страны 
ждут рассмотрения уже по
чти 300 подобных исков в за
щиту ТВ-6.
▼2 февраля исполнилось 
двадцать лет легендарному 
спектаклю режиссера Марка 
Захарова, композитора 
Алексея Рыбникова и поэта 
Андрея Вознесенского
«Юнона и Авось».
Самая успешная из отече
ственных рок-опер (800 по
казов!!!) была поставлена в 
«Ленкоме» и уже в советские; 
времена объехала полмира 
(не без участия восхищенно
го Пьера Кардена). Актеры 
Николай Караченцов, Елена 
Шанина, Александр Абдулов 
до сих пор ассоциируются у 
многих театралов именно с) 
этой историей любви. «Ты 
меня никогда не забудешь!" 
Ты меня никогда не уви
дишь!»... Теперь спектакль; 
станет своим и для тех, кто в 
«Ленкоме» никогда не бы
вал, — ОРТ готовит телевер-; 
сию «Юноны и Авось».
▼ Не только Свердловская 
музкомедия оставалась без 
родной крыши. Труппу вели-; 
колепного миланского «Ла 
Скала» перевели на время в 
здание другого театра.
Их собственное настолько; 
прохудилось от времени, что 
техперсонал боялся там ра
ботать. И что же вы думаете? 
На одном из первых же выс
туплений «у соседей» огром
ная стокилограммовая плита 
откололась от потолка и рух
нула на зрительские места. 
Пострадавших нет, видимо, 
«Травиата» в Милане интере
са больше не вызывает.
▼Не терпится человеку по
жить в том будущем, о кото
ром фильмы снимают.
В некоторых из таких картин 
обезумевшее от техническо
го прогресса человечество 
устраивало спортивные со
стязания между роботами 
(«Робот Джоке», «Война ро
ботов»). И вот в Японии на 
днях состоялся первый чем
пионат робетов-боксеров. 
Это не те механические ги
ганты из кино — ростом все
го до полутора метров — но 
все же. Японцы подошли к 
делу серьезно. Допускали 
до боев только тех «бой
цов», что прошли специаль
ную отборочную комиссию. 
Пары составлялись по прин
ципу весовых категорий, а у 
каждого из боксеров обяза
тельным было наличие двух 
пар ног. И никакого «огне
стрельного» оружия — толь
ко «кулаки». Брэк!

Что скрывает
«Черный ящик»

ВИДЕОАРТ - ИСКУССТВО ДЛЯ ТЕРПЕЛИВЫХ
На телеэкране — человек, изо всех сил сжимающий боль

шой мяч. «Брось!» — кричит ему по-английски кто-то невиди
мый. Человек сжимает мяч все сильней, лицо его краснеет от 
натуги. «Огор И!» — повелительно требует голос. Дольше 
держать уже невозможно, человек разводит руки... и шар 
летит ввысь. Потому что человек, державший шар, висел
вверх ногами, а видеокамера, 
была перевернута.

Сюжет «Drop it!» работы 
британского художника Кар
ла фон Вайлера — пример 
вида искусства, именуемого 
видеоарт. Это искусство до
вольно молодое — ему не
многим больше тридцати лет, 
и появилось оно тогда, когда 
медиа-технологии сделались 
общедоступной повседнев
ностью. Сам видеоарт тоже 
подкупает кажущейся обще
доступностью: от художника 
требуется только умение об
ращаться с камерой, не
множко фантазии и желания 
творить, а разные там глубо
кие подтексты созданного 
непременно прорежутся по 
ходу процесса творчества. В 
России видеоарт пока не по
лучил особо широкого рас
пространения. Есть-то он

на которую все это снималось,

есть, но художники не спешат 
радовать им обширную ауди
торию, справедливо считая 
ее недостаточно подготов
ленной. Например, екатерин
бургская группа «Ю-7», прак
тикующая видеоарт уже лет 
пять, вывозит свою творчес
кую продукцию в основном 
на европейские фестивали.

А Европа со своим видео- 
артом движется на восток. С 
нынешними достижениями 
англичан в области видеоар
та екатеринбуржцев знако
мит проект «Черный ящик», 
организованный Музеем 
молодежи при поддержке 
Британского совета.

Название проекта приду
мал его куратор,английский 
искусствовед Саймон Мор
рисси. Как «черный ящик»,

который устанавливают в са
молетах, фиксирует всю ин
формацию без выбора и ре
дактирования, так и камера 
записывает все, что подвер
нулось под объектив, отра
жая жизнь как она есть — 
точней, как ее кусочек уви
дел оператор. Нет ни монта
жа, ни спецэффектов, ни 
прочих профессиональных 
украшательских штучек. В 
этом непричесанном виде 
продукцию художника 
транслирует другой, более 
привычный нам черный 
ящик — телевизор.

В Музее молодежи этих 
ящиков установлено четыре, 
и по ним одновременно и без 
перерыва показывают 27 сю
жетов, исполненных двенад
цатью молодыми британски
ми художниками. Длина сю
жетов — от нескольких ми
нут до нескольких часов. По 
словам Саймона Моррисси, 
основным требованием к их 
отбору было — чтобы они 
демонстрировали разные 
стороны жизни. И от того,

Министерство культуры Свердловской области 
Свердловский государственный областной Дворец народного творчества

ПРИГЛАШАЮТ НА ОТКРЫТИЕ ОБЛАСТНОГО МАРАФОНА 

«Культура против наркотиков» 
9 февраля 2002 г. в 15.30 

в большой зал 
Дворца народного творчества

Наш адрес: Екатеринбург, ул. Фестивальная, 12

Ударим агитбригадами 
по бескультурью!

В ВОЗРОЖДЕННОМ дк
ВСПОМНИЛИ ПРЕЖНИЕ ФОРМЫ РАБОТЫ

что эти разные стороны де
монстрируются враз с четы
рех углов, возникает ощу
щение плотности жизненно
го потока. Словно идешь по 
людной улице, вроде как от
ражая текущие события, но 
не придавая им чрезмерно 
большого значения, — но 
вот какая-то деталь, сущая 
мелочь привлекла внимание 
и заставила задуматься о ее 
потаенном смысле. В этом ос
новной призыв видеоарта — 
всмотреться в его произве
дение, увидеть кадрик жиз
ни, взятый в рамку телеэкра
на, и через это начать ува
жать и остальные жизненные 
явления, пока еще на экран 
не попавшие. Вот дети едут 
на заднем сиденье автомо
биля, и перед въездом в тун
нель задерживают дыхание, 
соревнуясь, кто дольше про
держится. Вот пара спорт
сменов перекидывает голо
вами мяч, стремясь сделать 
это ровно тысячу раз. Вот 
хипповского вида молодец 
бренчит на гитаре у супер
маркета. Сюжеты простень
кие, на первый взгляд обы
денные и скучноватые. Но 
уже на второй взгляд в них 
обнаруживается своя тихая 
философская таинствен-
ность. А третий взгляд, са
мый пристальный, раскроет 
эту тайну...

— Какая разница между 
движущимся и статичным 
изображением? — рассуж
дал на открытии проекта ди
ректор екатеринбургского 
филиала Государственного 
центра современного искус
ства Арсений Сергеев. — Мы 
привыкли к традиционной 
живописи, но почему бы не 
быть изобразительному ис
кусству на электронных носи
телях? И для его понимания, 
как и для понимания живопи
си, надо сделать определен
ное усилие. Видеоарт при
ятен еще и тем, что это дело 
для нас новое, человек, при
ходя сюда, в музей, будет 
чувствовать себя изощрен
ным снобом. Но в то же вре
мя видеоарт вполне демо
кратичен...

Проект «Черный ящик» 
пробудет в Музее молодежи 
до 27 февраля.

Мария КОНОВАЛОВА
Фото Анатолия ЛАПТЕВА
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• Кафе «ЭЛИА НА »®

(в помещении *
ДК им. Горкого). *

У нас уютно *
• в зимние вечера. •
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ФИЛАРМОНИЯ
15 ФЕВРАЛЯ в 18.30 — 
Павел НЕРСЕСЬЯН. Свобод
ный гений современного 
пианизма. Бах и Франк, Лист 
и Рахманинов в исполнении 
лауреата международный 
конкурсов, чья романтичес
кая свобода равно восхищает 
и привлекает.
Справки по тел.: 71-46-82, 71-10-77.

Дерзкий побег совершили двое злоумыш
ленников при конвоировании 1 февраля из изо
лятора временного содержания Первоуральс
ка в СИЗО № 1 Екатеринбурга 28 осужденных и 
арестованных на спецавтомашине «КамАЗ». В

розыскных мероприятиях приняли участие более 300 со
трудников милиции УВД Первоуральска и УГИБДД ГУВД 
области. Проверялись авто- и железнодорожные вокза
лы, общественный транспорт, отрабатывались связи пре
ступников. В тот же день, 1 февраля, в 22 часа один из 
сбежавших был задержан в поселке Магнитка под Пер
воуральском. 3 февраля в 13 часов в одной из квартир на 
улице Пролетарской в Первоуральске удалось задер
жать и второго беглеца.

Ночью 3 февраля на улице Амундсена, 73 в Екатерин
бурге сотрудники УБНОН ГУВД области совместно с фон
дом «Город без наркотиков» задержали троих нарко
торговцев — Игоря Сизова по кличке Якудза, ранее су
димого за грабеж, Олега Ведецкого по кличке Мышо-
нок, ранее судимого за нанесение тяжких телесных по
вреждений и разбой, и Константина Урбанчика,. Группа
продавцов дурмана занималась снабжением ночных
клубов и дискотек первитином — кустарно изготовлен
ным метамфетамином.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Три 18-летние девушки погибли в результате 
пожара 1 февраля в коллективном саду «Авиа- 
тор-2» под Арамилем. Сообщение о возгорании 
поступило на пульт пожарной службы в пять ча

сов утра. Телефонной связи в коллективном саду нет, по
этому сторож долго искал возможность, чтобы сооб
щить о пожаре. Горел дом, в нем находились шесть под
ростков, которые праздновали день рождения Романа 
Семенова. Его родителям и принадлежал садовый до
мик с участком. Для обогрева помещения использовал
ся самодельный обогреватель с открытой спиралью. 
Когда Роман проснулся, комната была в дыму. Он стал 
будить друзей, но смог поднять лишь парней. Девушки 
не просыпались. Ребята вылезли в окно, бросив девушек. 
Все три гостьи задохнулись угарным газом.

ЕВРОПЕИСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

.Ж: .

Обзор рынка акций
ОАО «Газпром»

За неделю с 28 января по 1 февраля цена закрытия торгов 
акциями ОАО «Газпром» в Секции гарантированных котиро
вок Российской торговой системы (СГК РТС) повысилась на 
1,97% и составила 18,1 руб. за акцию. Максимальная цена за 
этот период составила 18,580 руб., минимальная — 17,660 
руб.; на Екатеринбургской фондовой бирже (ЕФБ) — 18,30 и 
17,45 руб. соответственно. Всего за неделю в СГК РТС было 
заключено 1 012 сделок (на предыдущей неделе — 1 606 
сделок). Оборот составил 14 970 тыс. акций (на предыдущей 
неделе — 29 985 тыс. акций).

Как мы и предполагали, на прошедшей неделе продолжи
лось боковое движение цены акций ОАО «Газпром». Пред
принятая в первые дни недели попытка игры на повышение не 
удалась, после чего рынок успокоился в ценовом диапазоне 
между 18.00 и 18.30 рубля за акцию.

Нестабильная динамика курса доллара и мировых цен на 
нефть, некоторое снижение индексов западных бирж застав
ляют ожидать продолжения бокового движения цены.

Есть фильмы, об успехе которых можно 
говорить задолго до их выхода на экраны. 
Сага «Властелин колец» — из таких. Ее вы
хода ждут те, кто книгу Толкиена не читали, 
и те, кто перед сном кладет толкиеновский 
томик под подушку, те, кто, бегают по ле
сам, обрядившись в чудные одежды, и те, 
кто при виде них крутит пальцем у виска. 
Итак, встречайте:

с 7 ФЕВРАЛЯ ИЕПИВПЕПИ
БИЛЕТЫ ПОКУПАЙТЕ УЖЕ СЕЙЧАС!

[Без посредников

▼ Чего-то мудрят германс
кие медики. Они решили по
пробовать полечить нарко
манов, сидящих на опии ...ге
роиновыми инъекциями. 
Врачи утверждают, что нар
команы не могут завязать; 
только потому, что все мыс-: 
ли их заняты очередной до-; 
зой. «А если они будут знать,! 
что дозой их своевременно; 
обеспечат, у них появится; 
время подумать о своем! 
здоровье». Каково?
▼ Немцы «колют» наркома-! 
нов, американцы развращают! 
мышей.
В журнале «Science» появи
лась статья об эксперименте, 
целью которого было до
биться у грызунов влечения! 
друг к другу без разбора; 
пола. Этого удалось достичь! 
на генном уровне. Результа
ты опыта позволили данной: 
группе биологов возложить; 
ответственность за сексуаль
ные ориентации человека на 
химические соединения фе
ромоны. Ведутся дальней-! 
шие исследования.
▼ Жириновский облагоде
тельствовал россиян издани
ем собственных литератур-! 
ных трудов в... 70 (!!!) то
мах.
И это еще не все. В последую
щие 30 лет Владимир Воль
фович грозится издать еще; 
30 томов — по книжке в год,; 
но уже не личных, а коллек
тивных мыслеизлияний.

Подготовил Антон КАПТЕЛОВ

КИРОВГРАД. С возрождением легендарной птицы Феникс 
сравнивают жители города недавний переход муниципально
го Дворца культуры «Металлург» в ведение местного комби
ната «Производство полиметаллов», входящего в состав АО 
«Уралэлектромедь». Работники учреждения культуры с тру
дом верят в столь счастливый для них поворот судьбы.

Впрочем, событие это 
вполне закономерно. Исто
рию возникновения киров- 
градского ДК принято отсчи
тывать с 1929 года, когда в 
поселке Калат (прежнее на
звание городка) построили 
Дом народного творчества. 
В 1935 году по решению вла
стей строители заложили 
фундамент здания нынешне
го Дворца культуры. Впос
ледствии дворец стал частью 
социальной базы медепла
вильного комбината, ныне 
«Производство полиметал
лов». Работники ДК в составе 
агитбригад выступали в це
хах предприятия, с их помо
щью образовывались кол
лективы художественной са
модеятельности из самих за
водчан. В 1995 году на медь- 
комбинате произошел 
резкий спад производства. В 
результате пострадала соци
альная сфера, а ДК был пе
редан в муниципальную соб
ственность.

— Администрация города 
не была готова обеспечить 
нам финансирование, чем 
могла, помогала, в чем-то

продолжал содействовать и 
комбинат, — вспоминает ди
ректор ДК «Металлург» зас
луженный работник культу
ры РФ Нонна Трифонова. — 
Выделявшиеся средства шли 
лишь на заработную плату 
сотрудников, да и то она со
ставляла рублей 300—400. 
Мы кое-как выживали благо
даря деньгам, что давали 
дискотеки... В здании было 
очень холодно. На сцене 
вода замерзала! Приехав
шие однажды к нам артисты 
просто отказались играть 
спектакль.

Прошлым летом во Двор
це культуры проходила кон
ференция, на которой при
сутствовали генеральный ди
ректор АО «Уралэлектро
медь» Андрей Козицын и 
председатель правительства 
Свердловской области Алек
сей Воробьев. Именно тогда 
Козицын и сообщил впер
вые, что в будущем, воз
можно, возьмет ДК на ба
ланс объединения. К заявле
нию отнеслись насторожен
но. Но через месяц директор 
«Производства полиметал

лов» Константин Старков от
правил рабочих ремонтиро
вать крышу здания, восста
навливать отопительную сис
тему, что и было сделано в 
кратчайшие сроки.

— Что касается наших пла
нов, — рассуждает Нонна 
Ивановна, — мы, в числе про
чего, хотим вернуться к та
кой форме деятельности, как 
агитбригады. В июле прове
дем смотры цеховых агит
бригад, приурочив меропри
ятие к 80-летию выплавки 
первой советской меди. Сей
час идет тесное сотрудниче
ство и с молодежным движе
нием комбината, и с ветера
нами. В самом ДК продолжа
ет действовать много заме
чательных коллективов: хор 
инвалидов, трио «Незабуд
ки», студия современного 
бального танца «Дане», во
кально-инструментальный 
ансамбль «Виктория»... В них 
занимаются люди разных 
возрастов, наконец-то они 
имеют возможность репети
ровать и выступать в теплых 
помещениях. Я убеждена, 
что передача Дворца культу
ры из муниципальной соб
ственности в ведомственную 
будет полезна не только для 
комбината, но и для всего Ки- 
ровграда.

Константин ФОМИНЦЕВ

ТЕАТР МУЭКОМЕДИИ 
7 февраля 

ЧЕРТ 
И ДЕВСТВЕННИЦА 

18.30
ТЕАТР ДРАМЫ
6 февраля
КОРАБЛЬ ДУРАКОВ, 
или «Нелюдимо наше море»
18.00
НАХЛЕБНИК 
18.30 
7 февраля 
ДЯДЯ ВАНЯ 
18.30

ФИЛАРМОНИЯ
6 февраля 

КОФЕЙНЫЕ ВЕЧЕРА

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ . 
ИНФОРМАЦЛ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

18.30
7 февраля 

БЕСЕДЫ У РОЯЛЯ
18.30

»Осуществлю возврат денежных средств, внесенных за ав
томобиль в белорусской таможне, пейдж. 002, аб 65406.
»Продам 4-комн. кв. на ЖБИ, ул. 40 лет ВЛКСМ, 2а, 90 54 13, 
10/16, пейдж. 002, аб. 65406.
»Продам 2-комн. кв. на Технической, 152, улуч, пл., 49/28/8, 
8/9 или меняю на 1-комн. кв. с доплатой, т. 54-32-26, 30-27-48. 
»Продам комн., 11 кв. м в 3-комн. кв. в Пионерском поселке 
(Сулимова, 23), 6-й этаж, соседи — семья из 3 человек, 
ц. $8000, т. 74-08-59.
»Продам холодильник «Орск-112», б/у, но в отл. сост., недо
рого, т. 10-57-88, после 17.00.
«Продам норковую шубу из лапок, цвет коричневый, ворот 
цельный шалкой, р. 50-52, рост 160, ц. 12,5 тыс. р., в отл. сост, 
т. 74-08-59
»Продам Notebook Р II-266/64/4CD, пейдж. 002, аб «Ноут
бук».
»Продам одежду на девочку, р. 42, а также на пожилую 
полную женщину или поменяю на картофель, овощи, обр: 
620041, Екатеринбург, а я 289.
»Военный госпиталь приглашает на работу в поликлинику 
медсестер, т. 42-39-93, 23-93-61.
»Сысертский краеведческий музей проводит экскурсии по 
музею, камнерезному цеху «Мраморгаз», художественной 
школе, т. (274) 2-22-64 с 10 час., г. Сысерть, ул. Быкова, 62, 
выходные- воскресенье, понедельник.
»Утерянное служебное удостоверение № 115891 от 26.11.96 
г. на имя Холодиловой А.А. считать недействительным.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов)
706-171,706-172,706-173

•адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, филиалов 

и пунктов обмена валюты •текущие 
курсы обмена валют «условия рублевых

и валютных вкладов «пластиковые карточки 
Г «котировки мерных слитков «памятные

нонеты «котировки ОГСЗ «котировки акций

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 4.02.2002 на 15 часов:

Турфирма «втлант+п
ул. Добролюбова, 96 (у Плотинки)

Ц5Р(долларСША)-30.44(МЕТКОМБАНК)- 30.74(Инкасбанк)

wmowbur »mu
Наши телефоны: (3432) 76-55-10,76-46-00.
ОТДОХНУТЬ ХОРОШО И ПО СРЕДСТВАМ. 

РЕЧНЫЕ КРУИЗЫ ПО ВОЛГЕ (ОЧЕНЬ НИЗКИЕ ЦЕНЫ!) 
ЕГИПЕТ, ЧЕХИЯ, ЭМИРАТЫ, ГРЕЦИЯ, СРЕДИЗЕМНОМОРСКИЕ КРУИЗЫ.

EUR(EBPO) - 26.30 (СвердлсоцбанкОрджоникидзевский ф-л) - 26.70 (Газпромбанк)

РЕМ(нем.марка) - 12.70(Альфа-банк)____________ ______________________________

СВР(анш.фунт) -42.80 (Газпромбанк) - 43.65 (Уральский Сбербанк)_____________

ЕЯЕ(франц. франк) - 36.30 (банк Внешней торговли)______________________________

К2Т(100казах.тен) - 17.5(Уралтрансбанк) - 19.70(СКБ-банк)

Вчера, 4.02.2002, 
средневзвешенный курс 

рубля по итогам единой 
торговой сессии составил 

30.7299 руб. за доллар.
Курсы иностранных валют 

к российскому рублю ЦБ РФ 
на вчера, 4.02.2002:

1 доллар США ........................ 30.6827
1 австралийский доллар  15.5745 
1 английский фунт стерлингов...43.2626 
1000 белорусских рублей ... 18.5776 
10 датских крон....................... 35.3977
1 ЕВРО........................................  26.2981
100 исландских крон.......... 29.6279
1 канадский доллар.............. 19.3070
10 норвежских крон ..............33.6138
1 сингапурский доллар........ 16.6944 
1000000 турецких лир.........  23.3506
10 шведских крон .................. 28.7047
1 швейцарский франк............ 17.8170
100 японских иен...................  22.8379
100 казахстанских тенге.....  20.1803
10 украинских гривен............ 57.4744

Ольга КЛИМОВА
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ООО «Уралтрансгаз»
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ГУБЕРНАТОР
ШУТКИ НЕ ПОНЯЛ

Глава Кировской области 
Владимир Сергеенков подал в 
суд на главного редактора га

зеты «Вят
ский наблю
датель» Сер
гея Бачини- 
но. Поводом 
послужила 
публикация 
анекдота о 
губернато
ре. Анекдот 
бородатый, 
не очень 
смешной и 

обидный, но у обвиняемого 
есть оправдание: анекдот был 
опубликован через несколько 
дней после того, как на встре
че с молодежью Владимир Ни
лыч объявил конкурс на луч
шую шутку о себе...

С ОФИЦИАЛЬНЫМ 
ВИЗИТОМ К ТЕТЕ

Вице-премьер российского 
правительства Алексей Кудрин 
посетил в Томске свою родную 

тетю. Сде
лал это он в 
ходе визита 
правитель- 
ственной 
комиссии. А 
родовым 
гнездом 
главного 
финансиста 
страны 
можно счи
тать приго

родную деревню Кудринка - 
там жил его дед. Разговари
вать с журналистами о своем 
правительственном племяннике 
тетя наотрез отказалась.

Ждала Кудрина не только 
тетя Людмила Александровна. 
В подъезде рядовой девяти
этажки починили освещение, 
поменяли рамы и вставили сте
кла на лестничной площадке, 
где живет тетя вице-премьера.

ВНУК БРЕЖНЕВА
БОРЕТСЯ
С ВЕЩИЗМОМ

У страстных коллекционе
ров появился шанс украсить 
свои собрания личными веща

ми Леонида 
Ильича 
Брежнева. 
Как стало 
известно, не
сколько за
нятных ве
щиц из боль
шого пода
рочного на
следия ген
сека были
проданы 

внуком Леонида Ильича 
Андреем российским коллекци
онерам за весьма приличные 
деньги. Среди них - ваза, фи
гурка из драгоценного металла 
и даже заграничный паспорт, 
выписанный на имя руководи
теля СССР в конце 19/0-х...

Максим БРУНОВ.

ЖОтрш
НЕЧИСТАЯ СИЛА - ТРЕТЬЯ
СОЮЗ КРИМИНАЛЬНОГО ЭЛЕМЕНТА, МЕСТНОГО ЧИНОВНИЧЕСТВА 
И РЕГИОНАЛЬНОГО БИЗНЕСА ВЫШЕЛ НА ПОЛИТИЧЕСКУЮ АРЕНУ

В Красноярске широкие круги 
специфической общественности 
готовят торжественную встречу 
Анатолию Быкову - предприни
мателю, депутату облдумы, пуб
личному политику и, как считают 
многие, криминальному автори
тету. Заведенное на него уголов
ное дело, похоже, рассыпается, 
и не сегодня завтра Толя Бык по
кинет камеру предварительного 
заключения и окажется на сво
боде. Вот будет номер...

Если помните, несколько лет 
назад в рамках кампании по 
борьбе с криминалом, устремив
шимся во власть, правоохрани
тельные и судебные органы при 
полной поддержке СМИ и обще
ственного мнения арестовали, 
осудили и посадили мэра Ле- 
нинска-Кузнецкого Коняхина. И 
тогда, конечно, властям при
шлось немало повозиться, но в 
итоге у них все сладилось. А вот 
сегодня ничего не получается. 
Против Быкова брошены все 
российские спецслужбы, его да
же повезли судить в Москву, что
бы дома родные стены не помо
гали, а результаты сплошь отри
цательные. Правоохранители 
лишний раз продемонстрирова
ли, что у них не все в порядке с 
чистыми руками и холодной голо
вой (т.е. профессионализмом): 
выяснилось, что предъявленные 
авторитетному красноярцу обви
нения сфальсифицированы, при
чем весьма грубо и неумело.

Пресса тоже не набросилась 
на подсудимого с криками «ату 
его, ату». В лучшем случае она 
заняла позицию сторонних на
блюдателей, а некоторые писали 
о деле Быкова с явным сочувстви
ем к обвиняемому. Публичного 
негодования против Быкова так
же не наблюдалось, разве что с 
десяток человек с антибыковски
ми лозунгами без видимого энту
зиазма топтались у зала суда. 
Зато местная красноярская об
щественность ясно продемонст
рировала, на чьей стороне ее 
симпатии. По итогам декабрьских 
выборов в областную Думу Крас
ноярского края блок Анатолия 
Быкова вышел на второе место, 
а его лидер легко победил в од
номандатном округе.

Конечно, Быков - фигура куда 
более масштабная, чем Коняхин, 
поэтому властям совладать с ним 
объективно сложнее, чем с мэ
ром Ленинска-Кузнецкого. Но 
еще важнее то, что за Коняхи
ным стояли лишь безыдейное го
родское преступное сообщество 
и небольшая часть городского же 
чиновничества. А вот Быков явля
ется видным представителем бы
стро консолидирующейся и идео
логизирующейся «третьей силы», 
действующей в рамках всего 
края. По сути, центральная, да и 
официальная региональная 
власть борется именно с ней - и 
явно проигрывает.

В других регионах страны име
ются свои варианты «третьей си
лы». Вспомним играющее все бо
лее заметную роль в обществен
ной жизни Свердловской области 
ОПС «Уралмаш» (общественно- 
политический союз или организо
ванное преступное сообщество, 
кому как больше нравится, с де
монстративной славянской на
правленностью), уральское дви
жение «Май» (в прессе сообща
лось, что его контролируют кри
минальные элементы, в то же 
время известно, что активисты 
«Мая» наряду с чиновниками 
разных уровней неоднократно 
участвовали в разборках между 
бизнесменами за передел собст
венности).

Да и в Москве некие безымян
ные структуры регулярно органи
зуют погромы на национальной 
почве, имеющие явную экономи
ческую подоплеку (например, пе
рераспределение контроля над 
столичными рынками, в частности 
в Царицыно). Примечательно, что 
московские власти в лучшем слу
чае отлавливают одного-двух ря
довых исполнителей, но никогда 
не выходят на основных заказчи
ков. Еще более показательная 
ситуация в Краснодарском крае, 
в других областях, где возникают 
явно не бедствующие славяно
язычные общины, группировки 
скинхедов и прочие последовате
ли РНЕ. Но суть этих явлений вез
де одна - на региональных поли
тических сценах все громче заяв
ляют о себе некие внесистемные 
силы.

Это вовсе не центристы, кото

рые, по недавним прогнозам по
литологов, должны были стать ре
альной альтернативой левым и 
правым. «Третья сила» представ
ляет собой сплоченный союз сре
днего и крупного криминалитета, 
мелкого и среднего чиновничест
ва, регионального и местного 
бизнеса (в разных областях стра
ны эти три элемента представле
ны в разных пропорциях), опира
ющийся на социальных маргина
лов и неимущую часть электора
та. С чего вдруг возникает этот 
своеобразный общественно-по
литический симбиоз?

В криминальном мире сегодня 
образовалась весьма обширная 
группа людей, накопившая зна
чительно больше средств, чем 
необходимо для удовлетворения 
даже самых изощренных личных 
потребностей. Такие люди чувст
вуют растущую потребность ле
гализовать свой капитал, вложить 
его в доходное, престижное, а 
главное, легальное дело. Для это
го им самим необходимо «встро
иться в систему» - например, со
здать собственное общественно- 
политическое движение и с его 
помощью войти в законодатель
ную или исполнительную власть, 
пусть пока на региональном или 
местном уровне. В этом деле 
криминальным лидерам прихо
дится опираться на представите
лей собственно преступного ми
ра и на «социально близкие» 
слои населения, в частности 
люмпенов, прочих деклассиро
ванных элементов, а то и просто 
бедных людей, которым импони
рует «меценатство» наиболее 
продвинутых авторитетов. Вспом
ните, как по всем телеканалам 
показывали благодарные слезы 
красноярских жителей, которым 
тем или иным образом помог все 
тот же Анатолий Быков. Но такой 
общественной среде не нужны 
партийные программы, она отзы
вается только на самые простые 
и доходчивые лозунги и директи
вы, например, на конкретные 
указания, кто «во всем виноват» 
и кого надо мочить.

Заметим, что в условиях дис
кредитации как левой, так и ли
беральной идеи (центризм как 
идеологическое явление так и ос
тался в России terra incognita) на-

Анатолий Быков надеется смеяться последним...

циональная идеология оказыва
ется весьма притягательной и для 
более широких слоев общества. 
Так, согласно опросу ВЦИОМ, 
проведенному в конце декабря, 
число людей, выступающих за 
реализацию принципа «Россия 
для русских», увеличилось по 
сравнению с 1998 годом с 46 до 
58 процентов. Получается, что у 
преемников Ельцина, пришедших 
к власти под лозунгом возрожде
ния России как мощной и вели
кой державы, в регионах появля
ется радикальный и весьма ус
пешный конкурент. А ультранаци
оналистические лозунги оказыва
ют на публику куда большее воз
действие, чем нудные разговоры 
федеральных и местных чиновни
ков о необходимости патриоти
ческого воспитания молодежи.

Местный бизнес чувствует на
растающее давление со стороны 
федеральных финансово-про
мышленных группировок, близких 
к нынешней власти и соответст
венно поддерживаемых Центром. 
Те предприниматели, которые не 
хотят «сливаться» с подобными 
ФПГ, которые окончательно ра
зуверились в возможности найти 
защиту своих интересов в суде, 
ищут местную «крышу» и находят 
ее в лице бурно растущих поли
тико-криминальных структур.

Наконец, еще один участник 
«третьей силы» - часть региональ
ной элиты, чиновники и политики, 
которые не вписались ни в феде
ральную («Единство» плюс «Оте
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чество»), ни в местную (губерна
торскую) партии власти и потому 
не имеют ни влияния, ни доступа 
к финансовым ресурсам. Как 
правило, это молодые амбициоз
ные люди, готовые на все ради 
карьеры, в том числе и на сот
рудничество с криминалом и тес
но связанным с ним бизнесом.

На примере бодания властей 
с Быковым видно, что «третья си
ла» является трудным и неудоб
ным противником для федераль
ного Центра. Очевидно, что в 
случае обострения социально- 
экономической ситуации в стране 
последователей у альтернатив
ных политических группировок 
прибавится. Возможно также, что 
они объединятся на межрегио
нальном или федеральном уров
не. В любом случае у них 
добавится возможностей оказы
вать давление и на местное, и на 
региональное, и на федеральное 
начальство.

Похоже, эту опасность в Цен
тре пока не разглядели. Там раз
бираются с остатками ельцин
ской номенклатуры, изолируют и 
слегка придавливают совсем уж 
не опасных левых, нейтрализуют 
и так уже приглаженное 
асфальтовым катком информаци
онное поле - в общем, бьют ми
мо главной цели. Так часто слу
чается с генералами: они гото
вятся к прошлым войнам и не 
воспринимают новые угрозы.

Константин СОРОКИН.

ЗЛЕЕ СОБАКИ...

ЗНАЙ НАШИХ!

НЕ СПЕШИ ПРИГОВОРИТЬ ГАВРОША
Три сотни работающих в 

«Кубаньсельхозавиации» му
жиков сейчас взвинчены до 
предела. Придя поутру в по
недельник на работу, они об
наружили: по их собакам, 
как по живым мишеням, кто- 
то стрелял из винтовки.

Псов тут больше десятка, у 
каждого подразделения свои 
любимцы. Авиаторы тащили 
из дома то косточки, то остат
ки хлеба, а над всем этим со
бачьим царством - буфетчица 
Люба Петрова, женщина 
очень добрая. Обязательно 
чего-нибудь сварганит и вы
несет собак покормить. Псов 
различали даже по голосам и 
повадкам. Черныш, к приме
ру, прибился к авиаторам уже 
без одной ноги. Зато нату
рально умел улыбаться. Даш
ка - та вообще породистая 
штучка: короткошерстная, ры
жая, уши купированы. Видно, 
потерялась. Умница редкост
ная, и семерых ее щенков 
сразу разобрали по домам. 
А одну бутузку, похожую на 
упругий ласковый клубочек, 
оставили на территории и 
назвали Дочкой.

А тут видят: у одного анга
ра кровь, у другого - клочья 
шерсти и тоже с кровью. Уже 
не плачет, а хрипит трехмесяч
ная Дочка. Пуля попала ей в 
челюсть, раздробила, и уже 
вытек глаз. Нижняя часть пас
ти висит, как на ниточке. Не 
стало Черныша, прострелены 
лапы у собаки летчиков. Здо
ровые мужики только что не 
плачут, людям не до работы. 
Стали выяснять. Охранники, 
пряча глаза, признались: «Вик
тор Дзюба ночью поддал и 
стал стрелять. Проверял мет
кость».

Что тут началось - не пе
рескажешь! Еще хорошо, что 
Дзюба сменился, но к коман
диру Владимиру Жидких шли 
по очереди: «Или ты, Инно
кентьевич, его увольняешь, 
или мы за себя не в ответе». У 

командира самого волосы ды
бом. А буфетчица Люба пла
чет в голос: принесли к ней 
Дочку, смазали зеленкой, пы
таются накормить бульоном с 
протертой курицей, а щенку 
есть нечем, жалобно стонет. 
Кинулись искать соску, стали 
потихоньку кормить, а слезы 
сами наворачиваются.

...Когда Дзюба на третьи 
сутки вышел на работу, он 
сразу все понял. Никто не по
здоровался с начальником ох
раны, авиаторы просто отво
рачивались и проходили, как 
мимо пустого места. Потом 
его вызвал командир, и он на
писал заявление.

А искалеченные животные, 
по большей части видевшие 
от людей только добро, никак 
не поймут, что и среди двуно
гих есть разные особи. И про
должают ластиться. Но во- 
хровцев почему-то обходят.

Татьяна ЖУРБЕНКО.
КРАСНОДАР.

За что же его?!

КАК ПРОСТАЯ ПЕНСИОНЕРКА ВЫВЕЛА В ЛЮДИ ПЯТЕРЫХ «ДЕТЕЙ ВТОРОГО СОРТА»

После президентской отмашки - 
покончить с детской безнадзорно
стью - на уровне городов, краев и 
областей стали приниматься экс
тренные меры по поддержке сирот 
и уличных бродяжек. Исключением 
не стала и Северная столица: Зако
нодательное собрание Петербурга 
разрабатывает специальный закон, 
в котором предусмотрены меры ма
териальной и социальной помощи 
этим ребятам.

Дело хорошее. В рамках всеоб
щей суеты, напоминающей идеоло
гические кампании прежних времен, 
кому-то из беспризорников дейст
вительно повезет получить еду, теп
ло, угол и образование. Будут соз
даны программы по защите прав 
детей, созваны многочисленные 
конференции с участием всех вет
вей власти. Однако нет сомнений: 
«детская болезнь» пройдет так же 
внезапно, как и началась, посколь
ку ни особой любви, ни даже жало
сти к юным бомжам никто не испы
тывает.

Хотите примеры? Когда в Фин
ском заливе или на Ладоге в оче
редной раз «зависают» рыбаки, то 
информация о нескольких дрейфую
щих на льдине людях обходит все 
телеканалы. Спасатели, скрипя зу
бами, отправляются на поиски лю
бителей зимнего лова, гоняют вер
толеты, фрахтуют ледоколы, пока - 
пусть и с матом - не находят и не 
вытаскивают пострадавших на бе
рег. А вот бродяги, даже очень ма
ленькие, никого не колышут. Когда в 
Москве и Питере недавно ударили 
крепкие морозы, погибло несколько 
десятков человек. А ведь их можно 
было спасти, не потратив ни копей
ки. Просто в самые холодные ночи 
надо бы открывать двери вокзалов, 
вестибюлей метро или подвалов - 
пусть греются! Но рисковать - вдруг 
те напьются и все подпалят? - не 
стали, хотя в это же время жалост
ливые люди пускали в «закодиро
ванные» подъезды и досыта корми
ли бездомных псов.

И все же рискнем предположить: 
вдруг милиция или сотрудники цент

ров социальной реабилитации дей
ствительно возьмут и разыщут всех 
гаврошей? Приведут в Центр вре
менной изоляции, покормят, отмо
ют. А потом? Куда их, собственно, 
девать? Особенно бродяжек со 
стажем и сирот без мамки, папки и 
даже смутных воспоминаний о соб
ственной квартире. Ну, например, 
если будут места, попытаются сбаг
рить в приюты, детские дома, ин
тернаты. Однако, учитывая, что 
многие из них не то что никогда не 
учились, а даже и разговаривать 
толком не умеют, в обычный воспи
тательный дом их не возьмут. А вот 
в интернат для детей с задержкой 
умственного развития, проще гово
ря, для дебилов, пожалуйста! Толь
ко надо ли говорить, что этот несо
крушимый диагноз окончательно ис
портит им всю оставшуюся жизнь: 
ограничит право на работу, служ
бу, учебу, поставит в ряд отвержен
ных?

Увы, это так, хотя бывают и сча
стливые исключения. Но они, как 
правило, на совести людей, совер
шенно далеких от громких чинов
ничьих кампаний. Пенсионерка Кла
ра Григорьевна Волкова, например, 
спасла пятерых детей, за что и по
лучила благодарность от россий
ского Детского фонда. Правда, это 
случилось много позже - двенадцать 
лет кряду она боролась за своих 
«внучков» в одиночку.

Пацана звали Костя. Она уже не 
раз его встречала - воспитанник 
интерната для умственно отсталых 
детей частенько забегал в подъезд 
и просил чего-нибудь поесть. А ко
гда разговорилась, то поняла, что 
нашла родную душу. И, как оказа
лось, не одну - вскоре Костя привел 
своих друзей: Валентину, Женю, Во
лодю и Олега.

В ту пору ей стукнуло 63 года, и 
об усыновлении, даже об опеке, не 
могло быть и речи. Кроме того, у 
Волковой уже росли собственные 
внучки, есть на кого излить любовь, 
зачем лишняя обуза? Но она привя
залась к интернатовским всей ду
шой, и они бежали сюда, словно к 

родной бабушке: почаевничать, 
отогреться, рассказать об успехах в 
учебе. Хотя какие там успехи - вось
милетняя программа была рассчи
тана на освоение четырех классов 
обычной школы, да и то лишь мате
матики, русского, изо... Ни физики, 
ни химии, ни английского, ни даже 
истории с литературой им не пре
подавали! А ведь Клара Григорьев
на видела: ее ребята способны на 
большее. Но в учительской пенсио
нерку словно облили ушатом хо
лодной воды: «История, иностран
ный язык? Да вы шутите! Это же ум
ственно неполноценные дети!»

Не будем рассказывать обо всех 
пережитых ею трудностях - описа
ния хватит на целую газетную поло
су. Как, к примеру, договаривалась 
об обучении в «нормальной» шко
ле, как билась за то, чтобы после 
выпуска из интерната сиротам дали 
по комнате в коммунальной кварти
ре, как водила на медицинское ос
видетельствование, чтобы со всех 
пятерых сняли позорный диагноз. И 
как вытребовала им у институтского 
начальства повышенную стипендию. 
Да, мы не оговорились - трое из 
этих ребят поступили в вузы! Костя 
(тот самый) сначала окончил худо
жественно-реставрационный лицей, 
сейчас учится в Академии худо
жеств. Володя - один из самых ус
пешных студентов в Институте эко
номики и финансов, сейчас по нему 
аспирантура «плачет». Валя зани
малась в Педагогическом универси
тете им. Герцена. Там же познако
милась с немецким стажером, вы
шла за него замуж и нынче живет в 
Германии, преподает в школе. Олег 
- военный, Женя - мастер своего 
дела, умница, золотые руки и уже 
любимый и любящий муж. Страшно 
представить, что готовила им судь
ба, практически случайно обману
тая какой-то бабушкой, пенсионер
кой, оказавшейся сильнее целой си
стемы!

Сейчас воодушевленная успехом 
75-летняя Клара Григорьевна горит 
желанием вытащить из дебильных 
школ как можно больше детей. Она

звонит директорам интернатов, на
вязывается, хочет выступить, приве
сти своих ребятишек, передать, так 
сказать, передовой опыт. А ей отве
чают: «Ах оставьте глупые иллюзии! 
Какой смысл возиться с этими деби
лами?» Может, только сегодня, ко
гда в Законодательном собрании 
обсуждается вопрос о детях-сиро
тах, а Волкову с «внуками» уже ус
пел поприветствовать губернатор 
Петербурга Владимир Яковлев, ей 
удастся заручиться солидной под
держкой?

Не сомневаемся, все получится. 
Но лишь в том случае, если прези
дентская кампания по спасению де
тей-сирот продлится чуть дольше 
положенных на чиновничий ажио
таж дней и к тому же не утонет в 
законопроектах и совещаниях. Если 
ее не затмит набирающая силу 
борьба за физкультуризацию насе
ления, а потом за что-то еще. И уж 
все точно образуется, если у кого- 
нибудь что-то дрогнет в душе. Как у 
Клары Григорьевны.

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.



----------------------------------------- подытожим?

СЛЕГКА С ФИЗКУЛЬТ-ПРИВЕТОМ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ ПОДВОДИТ ИТОГИ НЕДЕЛИ

ЭКОЛОГИЯ

46.000.000 СТАКАНОВ НЕФТИ
ЭТО МИНИМУМ ТОГО, ЧТО ВЫЛЬЕТСЯ В 2002 ГОДУ В ФИНСКИЙ ЗАЛИВ

Вот президент призвал к 
борьбе с детской безнадзорно
стью - и сразу государственные 
мужи озаботились этой проб
лемой. Дней десять заданная 
Кремлем тема не сходила с са
новных уст. Каждый старался 
донести до главы государства 
«чувство глубокого удовлетво
рения».

Например: «Владимир Владими
рович увидел проблему гораздо 
глубже, чем все мы. Он настолько 
четко и всеобъемлюще сформулиро
вал задачу, что каждый из нас понял 
- придется засучить рукава!» Не про
шло и двух недель, как речи об ис
коренении малолетнего босячества 
растворились в дымке. Президент 
поставил другую, еще более мас
штабную задачу - возродить массо
вое физкультурное движение и при
страстить россиян к здоровому об
разу жизни. И опять вал «одобрям- 
са».

Губернаторы и члены правитель
ства с негодованием констатируют 
беды российского спорта, приводят 
леденящие душу факты... Слова пра
вильные. Но где ж вы раньше-то бы
ли? Ведь коммерциализация физкуль
туры и расхищение спортивной соб
ственности происходили на глазах и 
даже с помощью многих нынешних 
деятелей. Неужели никто не видел, 
что на стадионе «Динамо» работает 
обувной рынок, на ЦСКА торгуют 
турецким ширпотребом, а Лужники 
превращены в крупнейшую в Европе 
барахолку? И в столицах, и в обла
стных центрах одна и та же картина: 
или спортсооружения превращены в 
торговые ряды, как правило, контро
лируемые «гостями России», или дос
тупны только состоятельным гражда
нам, борющимся с ожирением.

Отчего хотя бы год назад губер
наторы и депутаты ничего об этой 
проблеме не говорили? Да потому 
что о ней до сих пор ничего не гово
рил президент. Такая вот у нас от
зывчивая элита! Ей напомнили про 
беспризорников - она загалдела на 
заданную тему, призвали озаботить
ся здоровьем нации - она озаботи
лась. Государственные мужи, явно 
подыгрывая президенту, принялись с 
жаром рассказывать о собственных 

спортивных достижениях и вообще о 
том, какой здоровый образ жизни 
они ведут и как того же требуют от 
своих подчиненных. Оказалось, поч
ти все наши министры, губернаторы 
и депутаты напряженно работают 
над своим физическим совершенст
вованием - один регулярно играет в 
теннис, другой - в футбол, третий 
увлечен горными лыжами, четвертый 
- верховой ездой. Словом, у власть 
имущих со спортом полный порядок, 
что и отличает их от рядовых росси
ян.

Конечно, и для тех что-нибудь 
все-таки будет сделано. Например, 
создан спортивный телеканал - пус
кай себе обыватели, глядя в ящик, 
совершенствуют свое бренное тело 
и крепят ослабший дух. Для профес
сионалов в 2003 году устроят Спар
такиаду народов России (странно, 
что не пришло в голову провести в 
Питере придуманные когда-то Ана
толием Собчаком Игры доброй во
ли, которые за разорительный для 
городской казны размах горожане 
прозвали «Играми доброго Толи»). 
Что же касается намерения сверху 
насадить в России здоровый образ 
жизни, то оно - благое в общем-то 
дело - обречено на показуху.

И все-таки хорошо, что глава го
сударства обратил внимание чинов
ников всех рангов на проблемы на
шего бытия. А то уже порядком на
скучили абстрактные клятвы верно
сти президенту. По крайней мере те
перь лозунги и чувства звучат кон
кретнее: «Политику по ликвидации 
беспризорности полностью одоб
ряю! Курс на здоровый образ жирни 
безоговорочно поддерживаю!» Важ
но только не останавливаться на до
стигнутом и двигаться дальше. На
пример, неплохо было бы, если б 
президент высказал свое отношение 
к проблеме сквернословия, распро
странившегося в последние годы во 
всех слоях российского общества, 
но особенно - в управленческой 
сфере. В речах многих нынешних гу
бернаторов и министров матерные 
слова - вроде знаков препинания. 
Пусть бы чиновники, зная о принци
пиальном неприятии президентом 
ненормативной лексики, пригляды
вали друг за другом: выругался - ста

ло быть, нелоялен! А общество из
влекло бы хоть какую-то пользу из 
нынешнего холуйства.

Конечно, можно провозгласить 
скорое победоносное завершение 
чеченской кампании, но это едва ли 
потянет на общенациональную идею 
- есть усталость от этого лозунга, да 
и можно попасть с ним впросак. 
Другое дело: «Нынешнее поколение 
российских людей будет вести здо
ровый образ жизни!» Тут всегда 
можно воочию продемонстрировать 
на лыжне или на татами граждан, 
внявших призыву Родины.

А в общем-то основной фон ми
нувшей недели определял обыкно
венный политический пиар. Вопросы, 
вынесенные на заседание Госсове
та, конечно, важны, но они не тре
бовали оперативного вмешательст
ва, а принятые по ним решения ед
ва ли дадут скорые результаты. Дру
гое дело - эпидемия гриппа в России, 
которая уже унесла людские жизни. 
Почему Госсовет не обсудил эту си
туацию, а занялся каким-то мифиче
ским физкультурным движением? 
Может быть, потому, что тогда при
шлось бы заниматься вполне кон
кретными вопросами - отчего так до
роги лекарства в аптеках и отчего 
так холодно в домах миллионов рос
сиян? Пропагандой же здорового 
образа жизни можно заниматься 
сколь угодно долго, не затрагивая 
интересы больших руководителей и 
кланов.

Понимая и принимая эту игру, 
«тертые» госсоветники (они же оби
женные нынешней властью губерна
торы), на словах готовые сбросить 
пиджаки и засучить рукава, едва ли 
станут что-либо менять в своей по
вседневной деятельности. Они еще 
не забыли мудрость прежних совет
ских вождей: не так важно решить 
вопрос, как его поставить. Что на
зывается, заострить! Ведь партия, 
помнится, часто намечала масштаб
ные цели, не особо заботясь о ре
альных возможностях их достижения. 
Главное - чтобы общество ощуща
ло неустанную заботу о себе и име
ло достаточный повод для восхище
ния: «Ах, как это дальновидно! Ах, 
как своевременно!»

В конце прошлого года 
состоялось торжественное, 
в присутствии президента 
России, открытие нового 
угольного терминала в 
порту Усть-Луга, совпав
шее с пуском первой оче
реди Балтийской трубо
проводной системы - БТС. 
Затем из Приморска в Гол
ландию и Финляндию от
чалили два танкера с рос
сийской нефтью...

Именно в Приморске и Усть- 
Луге прорублено наконец «неф
тяное окно» в Европу. Когда-то 
мы его уже имели, пользуясь 
нефтеналивными портами в 
Таллине и Вентспилсе, но с раз
валом Союза потеряли. Это не 
просто обидно, но и очень на
кладно - Россия профукивала 
не менее миллиарда долларов 
в год в то время как страны 
Балтии успешно зарабатывали 
всю эту «зелень». Мысль о не
справедливости такого положе
ния дел не давала покоя мно
гим, в том числе и бывшему гу
бернатору Ленинградской об
ласти, а ныне члену Совета Фе
дерации Вадиму Густову. Он 
положил целый десяток лет, что
бы вернуть деньги обратно в 
Россию. Вадим Анатольевич и 
его команда объезжали запад
ных финансистов и инвесторов, 
агитировали глав крупнейших 
нефтяных компаний на строи
тельство БТС, уламывали чинов
ничью рать.

По сути, стройка началась 
два с половиной года назад. 
Став премьером, а потом и 
президентом страны, Владимир 
Путин горячо поддержал про
ект, взял под свой контроль и в 
конечном счете «дожал». В 
строительстве принимали уча
стие несколько компаний, в том 
числе шесть зарубежных, но 
главной здесь является государ
ственная «Транснефть», что оз
начает - хозяйкой трубы и пор
тов станет Россия. А миллиард
ные прибыли, все эти нефтедол
лары пойдут - и уже пошли! - не 
в частный загашник, а в феде
ральную казну.

Размах у трубы солидный - 
сдача первой очереди позволит 
перекачивать 12 млн. тонн неф
ти в год, второй - около 18 мил
лионов, добываемых в респуб
лике Коми и Западной Сибири. 
А порт в Приморске уже в бли
жайшее время готов оттяпать 
16 миллионов тонн западного 
экспорта, который ныне путе
шествует через латвийский Вен
тспилс. Кто скажет, что это пло
хо?

Но тут под руку лезут питер
ские экологи, забившие тревогу 
еще задолго до окончания 
стройки. Понятно, их никто не 
услышал. Чиновники, реформа
торы и промышленники эколо
гов не любят. Их обычно пред
ставляют в образе придурков, 
лазящих на заводские трубы, 
приковывающих себя цепями к 
заборам, так и норовящих вста
вить палки в колесо прогресса. 
Но есть аксиома: один стакан с 
каждой тонны нефти неизбежно 
выливается в море! И это при 
самой бережной и аккуратной 
транспортировке. Таким обра
зом, успешное развитие новых 
портов Ленобласти обрушит на 
Финский залив как минимум 46 
миллионов стаканов в год. А ес
ли учесть, что проложенные по 
его дну трубы несовершенны и 
могут давать течь? А если по
считать, сколько танкеров да и 
просто сухогрузов садятся на 
мель, сталкиваются, тонут, оста
вляя на месте аварии огромные 
пятна нефти или мазута?

А ведь даже сегодняшнее со
стояние Финского залива и 
Балтийского моря в целом тако
во, что впору кричать SOS. На
пример, в Кронштадте, считав
шемся заповедным уголком да
же в бытность его главной во
енной базой Балтийского фло
та, об этом знает любой жи
тель. От красивых каналов час
то воняет нефтью - у берегов 
острова регулярно происходят 
морские катастрофы, а недавно 
здесь открылся большой нефте
переливной терминал. Водо
проводная вода липкая, масля
нистая и сияет, как перламутр, 

а выловленная в заливе рыба, 
конечно же, не стоит того рис
ка, с которой ее добывают. Да
же кишки культовой, дорогой 
сердцу каждого кронштадтца и 
петербуржца корюшки, покрыты 
бензиновой пленкой. Новый 
чайник приходит в негодность 
уже через пару месяцев, а на 
местном пляже почти все минув
шее лето висела грозная таб
личка: «СЭС предупреждает: ку
паться категорически запреще
но!»

В общем, дожили. Но то ли 
еще будет, когда пойдет «боль
шая нефть», а залив и располо
женные на его восточном бере
гу международные природоох
ранные зоны - Лебяжье, Кур- 
гальский полуостров, Березо
вые острова - подвергнутся 
мощному индустриальному на
тиску?

Перед строительством трубы 
и портов была проведена все
сторонняя экологическая экс
пертиза, а вот независимые 
экологи из коалиции «Чистая 
Балтика» уверены, что ее ре
зультаты подогнаны под госза
каз. А потому они спят и видят, 
как перепроверить своих кол
лег. И между прочим, очень ри
скуют.

Еще задолго до сдачи в 
строй нового объекта в прессе 
появились сообщения о том, что 
Запад настолько заинтересо
ван в сохранении эстонских и 
латышских портов, что будет 
мутить нам воду, подбрасывая 
байки о неизбежной гибели 
Финского залива. И в это же 
время происходит очередной 
суд над Григорием Пасько, где 
многострадального журналиста 
все-таки обвиняют в шпионаже 
и осуждают на четыре года. Вот 
и возникает логическая цепочка 
- уж не намеренно ли разжига
ют «шпионские» страсти? Ведь 
только закрыв неприятную ин
формацию, можно спокойнень
ко жить, получать нефтедолла
ры и даже не тратиться, на ох
рану окружающей среды.

Григорий СЕВЕРОВ.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ЭКО-НОВОСТИ
«НЕРПА» УШЛА
НА РЫБАЛКУ

Снежногорский судоремонт
ный завод «Нерпа», десятилети
ями занимавшийся только лече
нием атомных подводных лодок 
Северного флота, примеряет 
гражданскую одежду: здесь на
чали строить рыболовные суда. 
Первые два судна, предназна
ченные для промысла трески и 
пикши в прибрежных водах Ба
ренцева моря, спущены на во
ду. В ближайшие дни их отбук
сируют в Мурманск, где оба 
траулера оснастят навигацион
ным и технологическим обору
дованием. Нынешней весной 
они уйдут в первый промысло
вый рейс.

Василий БЕЛОУСОВ.
МУРМАНСК.

КА-226
СДАЕТ ЭКЗАМЕН

Вертолет Ка-226, собранный 
в цехах оренбургского произ
водственного объединения 
«Стрела», отправлен на испыта
ния в МЧС России. Ка-226 - 
многоцелевой вертолет легкого 
класса. Он может использо
ваться для нужд газовиков, неф
тяников, пожарных и медицин
ских служб, летать в городских 
условиях и над водным про
странством - машина снабжена 
двумя двигателями. Она будет 
использоваться МЧС для прове
дения спасательных работ и 
срочной эвакуации.

Сергей НОРОВ.
ОРЕНБУРГ.

конкурс: ПЕРЛЫшки

СОВЕСТЬ НА ПАНЕЛИ .
Глава Тулы Сергей КАЗА-1 

КОВ озву>Л1л то, о чем в 
приличном обществе гово-I 
рить не принято, хотя этим и ■ 
занимается абсолютное | 
большинство чиновников:

■
 «Совестью можно не 
пользоваться, но иметь ее 
| хотя бы раз в день надо».

_ Р.5. Да, к сожалению,
| имеют ее, бедняжку, и раз в 
■ день, и два раза, и гораздо

чаще.

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

МЫ ВСЕ - АНОНИМНЫЕ ИНВЕСТОРЫ РАО ЕЭС
Наступление нового года у многих 

россиян уже давно ассоциируется с оче
редным повышением цен. Вот и на 
старте 2002-го увеличилась плата за 
жилье, телефон и электричество. Что 
же в реальности стоит за очередным 
повышением тарифов, рассказывает 
Владимир МОХОВ, первый зампред Ре
гиональной энергетической комиссии 
(РЭК), которая регулирует цены на ус
луги энергетиков в Москве.

- В течение года цены на газ, электроэнер
гию и тепло должны вырасти не больше чем на 
35 процентов. Именно такая верхняя планка 
была установлена правительством РФ. Повы
шение это, возможно, пройдет в два этапа. С 
февраля тарифы на газ будут увеличены на 20 
процентов.

Пока повышение тарифов - это та реаль
ность, которой нам не избежать. Однако они 
ни в коем случае не должны расти 
безудержно. РЭК Москвы энергетикам жиро
вать не даст! Мы скрупулезно проконтролиру
ем каждую статью их расходов. В Москве, как 
и в прошлом году, тарифы будут подняты один 
раз в начале года. Населению - примерно на 
20, а промышленности не более чем на 10-15 
процентов.

- Но сдержать рост тарифа - задача 
не из легких...

- Некоторым может показаться, что двой
ное, более плавное, повышение пережить лег
че. Однако для промышленности это тяжелее. 
Скачки тарифов в течение года автоматически 
приводят к непрогнозируемому удорожанию 
продукции. Когда же тарифы повышают один 
раз в начале года, то это удорожание заранее 
закладывается во всех финансовых планах.

- Почему население будет платить 
больше, чем промышленность?

- Это неправильно, что население платит 
меньше, чем промышленность. В советское 
время промышленность платила две копейки 
за киловатт в час, а население - четыре. Сей
час москвичи оплачивают порядка 80 
процентов от стоимости электроэнергии, а 20 
приходится на так называемое перекрестное 
субсидирование. То есть за население платит 
промышленность. Вот от этой практики мы хо
тим уйти. И население, и предприятия должны 
платить свою цену.

- А какие еще нововведения нам 
следует ждать в ближайшее время?

- В этом году жители, потребляющие боль
шое количество электроэнергии, будут полно
стью оплачивать ее стоимость - около 90 ко
пеек за киловатт-час. Мы, правда, еще не оп
ределились в абсолютных цифрах, скорее это 
будет от 300 и выше киловатт-часов в месяц.

Тем же, кто экономит, понимая, что не в со
стоянии платить больше, цена будет увеличена 
не более чем на 20 процентов. Со временем 
эта планка в 300 киловатт-часов будет пони
жаться, и наступят времена, когда все будут 
платить за электроэнергию ее реальную стои
мость. И тогда перекрестного субсидирования 
не будет.

Что касается тепла, то все энергоснабжаю
щие тепловые организации города дотируются 
из бюджета. Гигакалория сейчас стоит 360 
рублей. Население платит ровно половину от 
этой суммы. Но уже скоро население будет оп

лачивать и эти услуги полностью. Должен заме
тить, что малоимущие жители всегда будут за
щищены через механизм адресных дотаций. И 
если большая часть населения обратится за до
тациями, значит, мы достигли в ценовой полити
ке той грани, которую перейти уже нельзя. Как 
неоднократно подчеркивал глава нашей комис
сии вице-мэр Москвы Валерий Шанцев, мы - 
сторонники прозрачной и разумной энергетиче
ской политики, в рамках которой цены повыша
ют плавно и предсказуемо.

При регулировании тарифов в 2002 году 
мы также хотим перейти к практике оплаты по
требления электроэнергии, дифференцируемой 
по напряжению. В этом случае тариф склады
вается из двух составляющих - из производст
ва киловатт-часа и доставки его до потребите
ля. Выгоды для нашей промышленности очевид
ны.

- А как вы собираетесь бороться с 
умельцами, которые подключаются ми
мо счетчика или, проще говоря, воруют 
электроэнергию?

- Воровство электроэнергии можно прекра
тить только одним способом - установить в до
мах автоматизированные системы контроля и 
учета электроэнергии. Такие системы будут из
мерять всю электроэнергию, израсходованную 
данным домом, потом эти сведения будут све
ряться с квитанциями об оплате. Несложно вы
числить квартиру, которая решила поиграть в 
прятки. Такие системы контроля и учета в Мо
скве уже устанавливаются.

Также перейдем на двухтарифные счетчики, 
фиксирующие дневное и ночное потребление 
электроэнергии. При этом ночной тариф будет 
почти на 70 процентов меньше дневного.

- А на что конкретно идут наши 
деньги, которые мы каждый месяц пла
тим за свет?

- На зарплату работникам Мосэнерго, за
купку нового оборудования и топлива, на 
летние ремонтные работы.

Недавно президент Владимир Путин отме
тил, что после установления 35-процентного 
потолка на повышение тарифов правительство 
должно переключиться с доходов этих монопо
лий и сосредоточиться на их расходах. Путин 
призвал естественных монополистов к тому, 
чтобы все их инвестиционные планы были ясны 
государству.

- Насколько мне известно, цена та
рифа складывается не только из факти
ческой цены на газ, в нее еще включе
на так называемая инвестиционная со
ставляющая. Объясните простому граж
данину, частью каких инвестиций явля
ются наши деньги. И какова эта сумма 
в денежном эквиваленте?

- В среднем киловатт-час электрической 
энергии по Москве стоит 65 копеек, из них 
примерно 4,5 копейки взимаются в счет инве
стиционной составляющей. Причем эта сумма 
заложена в оплату и для простой пенсионер
ки, и для крупного завода, и для больницы, по
лучающей средства из бюджета. На первый 
взгляд не такие великие деньги. Но из этих ко
пеек складываются миллионы долларов. К при
меру, в 2000 году доля инвестиционных ресур
сов составила 57,5 процента всей абонентной 
платы РАО «ЕЭС России». А это 450 миллио
нов долларов!

Простому гражданину трудно добраться до дивидендов от Чубайса.

Никто не против того, чтобы энергетическая 
система России развивалась и совершенство
валась. Но установленный правительством РФ 
порядок формирования инвестиционных ресур
сов отнюдь не в лучшую сторону отразился на 
техническом состоянии российской электро
энергетики. Существующие производственные 
мощности морально устарели, а эффектив
ность капитального строительства понизилась. 
Существующий порядок позволил энергетикам 
переложить все риски, связанные с доходно
стью инвестиционного капитала, на потребите
ля. Руководство электроэнергетических АО фа
ктически освобождено от необходимости ис
кать потенциальных инвесторов. Все дело в 
том, что эти 450 млн. долларов - это фактиче
ская прибыль РАО ЕЭС, которую они по зако
ну об акционерных обществах используют по 
своему усмотрению и не всегда эффективно. 
По сути, весь инвестиционный риск сейчас пе
реложен на наши с вами плечи. А ведь сейчас 
увеличиваются не только тарифы на энергию, 
но и доля инвестиционной составляющей в об
щей цене.

Мое глубокое убеждение - энергетики 
должны сами зарабатывать на свои нужды. 
Экономить топливо, уменьшать потери элект
роэнергии в сетях, переходить на новое энер
госберегающее оборудование.

- Но нам же все время говорят про 
нехватку денег, про изношенное обо
рудование. Зампред РАО ЕЭС Яков 
Уринсон недавно заявил, что в ближай
шие десять лет в отрасль необходимо 
вложить около 50 млрд, долларов. И в 
таких условиях «цена на электроэнер
гию должна включать инвестиционную 
составляющую, достаточную для того, 

чтобы частный инвестор мог окупить 
вложенный в объекты энергетики капи
тал и получить с него доход»?

- По поводу денег. Их хватает. Советник 
президента Андрей Илларионов неоднократно 
подчеркивал факт завышения тарифов. Так что 
экономить надо за счет себя. Искать резервы 
внутри своей компании.

По поводу частного инвестора. Простому 
потребителю невдомек, что, оплатив эти 4,5 
копейки, он становится инвестором РАО «ЕЭС 
России» и имеет право на часть собственно
сти, равнозначной вложенным средствам. На 
деле же за счет нас идет выплата фиксирован
ных дивидендов официальных акционеров РАО 
ЕЭС. Кстати, 37 процентов акций РАО «ЕЭС 
России» принадлежат иностранным владель
цам. Где же торжество принципов свободного 
рынка, за которые всегда ратовал Анатолий 
Чубайс?

Об этом много говорили, но правительство 
Москвы решило заменить слова делом и обра
тилось в Верховный суд с жалобой о призна
нии недействительным этого, по сути, скрытого 
налога, который собирается со всех и отдает
ся в РАО ЕЭС но увеличение его капитала.

Странно, что РАО ЕЭС упорно ищет инве
сторов только за границей, обещая им гаран
тированную высокую доходность акций. Между 
тем отечественная энергетика была создана 
на народные деньги. И сейчас московские вла
сти готовы мобилизовать значительные ресур
сы для развития российской энергетики при ус
ловии, что нам господами Чубайсом и Уринсо
ном также будет гарантирована высокая до
ходность на вложенный капитал.

Беседовала 
Наталья РАТИАНИ.
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КОНКУРЕНЦИЯ О ПОЛЬЗЕ СТУКА

ШУМИМ, БРАТЦЫ, ШУМИМ!
КАК ПЕРЕЖИВУТ РОССИЙСКИЕ ТУРИСТИЧЕСКИЕ И АВИАКОМПАНИИ УДАР ЕВРОПЕЙЦЕВ ПО НАШИМ «ГРОМКИМ» САМОЛЕТАМ?

Итак, с 1 апреля вступает в силу директива Евросоюза об огра
ничении уровня авиационного шума. В результате основному парку 
российских пассажирских самолетов (Ту-134, Ил-62, Ил-86, Ил-7о, 
Як-40) из-за повышенного шума двигателей будет запрещено осуще
ствлять рейсы в Западную Европу.

Попытка компетентной российской делегации добиться в ходе пе
реговоров с ЕК положительного решения первоапрельской, но сов
сем нешуточной проблемы провалилась.

По словам замминистра транспорта РФ Павла Рожкова, дирек
тива ЕС затронет интересы 700 тысяч пассажиров, летавших в Евро
пу регулярными рейсами, и 600 тысяч туристов, предпочитавших чар
теры. Правда, насчет чартерных рейсов есть надежда, что европей
цы выполнят обещание принимать их на периферийных аэродромах.

По итогам вояжа в Брюссель раздосадованный глава делегации 
дал понять, что Россия может принять ответные меры. В их числе Рож
ков назвал сокращение количества дневных рейсов европейских ком
паний в Россию, а также аэропортов их приема. Не исключено огра
ничение полетов, которые совершают европейские самолеты над 
территорией России, например, в Юго-Восточную Азию. «Для приня
тия жестких ответных мер имеются и возможности, и силы», - подчерк
нул высокий чиновник.

Остается придумать, на чем подловить европейские «Боинги» и 
«Эйрбасы». Может, признать вредными выбросы их бортовых туале
тов?

Сергей ШАРАЕВ.
БРЮССЕЛЬ.

КАК ВОСПРИНЯЛИ САНКЦИИ К РОССИЙСКИМ 
АВИАЛАЙНЕРАМ САМЫЕ ЗАИНТЕРЕСОВАННЫЕ ЛИЦА?

Александр САВЕЛОВ, 
штурман Ил-86:
- Российский «баклажан», как мы 

называем наш аэробус Ил-86, конечно, 
не подарок для тонких ушей европей
цев. Впрочем, тамошние владельцы аэ
ропортов давно уже научились зараба
тывать деньги на излишних децибелах, 
извлеченных из шумности российских 
самолетных движков. Давным-давно 
практически во всех европейских воз
душных пристанях установлены в тор
цах взлетной полосы специальные счет
чики, определяющие уровень шума. 
Превысил норму - твоя авиакомпания 
обречена на штраф, который колеб
лется в пределах полутора тысяч долла
ров. Вроде деньги небольшие, но наши 
хозяева обычно бывают недовольны. 
Что заставляет летчиков прибегать ко 
всяческим ухищрениям. Например, 
взлетев, мы обычно стараемся при
брать газ, когда проходим над торцом 
полосы и над этими датчиками шума. 
Это, конечно, категорически запреще
но летными правилами, но ведь хочется 
сэкономить. Но есть аэропорты, где 
этот номер не проходит. Например, аэ

ропорт Женевы, окруженный горами 
высотой до двух тысяч метров. Тут на 
взлете врубаем полный форсаж без 
всяких скидок, иначе не перевалить 
вершину прямо по курсу. А штраф уже 
автоматом включен в сумму за назем
ное обслуживание самолета. Как мы 
относимся к решению Евросоюза? Ду
маю, эта задачка не имеет решения, 
ведь невозможно переоснастить все 
российские самолеты новыми двигате
лями. Похоже, нас просто выдавливают 
с европейского рынка авиаперевозок, 
особенно сейчас, когда у многих авиа
компаний на Западе дела идут трудно, 
когда обострилась конкуренция.

Константин УГОДНИКОВ, 
пресс-секретарь аэропорта 
Шереметьево:
- Поскольку мы имеем дело в ос

новном с «Аэрофлотом», то особых 
изменений в нашей работе не про
изойдет. «Шереметьево» - аэропорт 
4-й категории сложности, то есть 
имеет опыт работы со всеми марка
ми самолетов как с отечественными, 
так и зарубежными. Поэтому техни

чески нам не придется перестраи
ваться и вкладывать дополнительные 
средства. А вот за российскую авиа
цию по-человечески обидно. Многим 
авиакомпаниям эти санкции приба
вят головной боли. И если от нас по
требуется какая-то поддержка, мы 
обязательно поможем им преодолеть 
трудности.

Ирина ДАННЕНБЕРГ, 
начальник пресс-службы 
«Аэрофлота»:
- Введение противошумных санкций 

нашу авиакомпанию практически не за
тронет, потому как мы начали готовиться 
к ним еще лет пять назад. За это время 
мы дооборудовали парк Ту-154М шумо
понижающими панелями. Что касается 
других самолетов, на которых «Аэроф
лот» осуществляет полеты в Европу, то 
это «Боинги» 167-й и ТП-й, аэробус 
АЗ 10, Ил-96 - все они отвечают между
народным стандартам. В новое расписа
ние на этот год вместо 86-х Илов, кото
рые теперь будут выполнять чартерные 
рейсы, мы поставили 96-е. А вот от поле
тов Ту-134, летавших в Братиславу и Дуб
лин, пришлось отказаться. К сожалению, 
эти машины нам нечем заменить. Летать 
они продолжат на внутренних линиях.

Евгений КОНКОЛЬ, 
председатель авиационно
транспортной комиссии 
Российской ассоциации 
туристических агентств:
- Безусловно, вводимые ограниче

ния нанесут значительные прямые и ко
свенные убытки туристическим рынкам 
России и стран Евросоюза.

По данным Минтранса, российский 
рынок авиаперевозок потеряет порядка 
11 тысяч рейсов и 3 миллиона пассажи
ров в год. В их числе доля туристов со
ставляет примерно 1,5 миллиона чело
век в год. Нетрудно посчитать, к приме
ру, насколько сократятся поступления в 
бюджет стран Евросоюза только по ста
тье «консульский сбор». Если взять сред
нюю стоимость визы в европейские 
страны (35 долларов) и умножить на 1,5 
миллиона туристов, получается цифра, 
превышающая 50 миллионов долларов. 
Далее - снизится доход государств за 
счет убытков в гостиничной сфере: 35 
долларов (средняя стоимость туродня на 
человека) умножить на 9 туродней (сре
днее количество заложенных в турпакет 
дней пребывания) и на 1,5 миллиона че-

Аэропорт Франкфурта-на-Майне. С

ловек - получается почти 500 миллионов 
долларов, включая НДС. Плюс прибавь
те суммы, которые туристы не оставят в 
стране пребывания, - по нашим расче
там это еще около 300 миллионов дол
ларов.

Произойдет и перераспределение 
структуры туристических потоков. В ча
стности, переизбыток воздушных судов 
типа Ил-86 и Ту-154Б на массовых на
правлениях, не подпадающих под при
менение противошумных санкций (Тур
ция, Болгария, Хорватия, Кипр, Египет, 
ОАЭ, Тунис), приведет к усилению кон
курентной борьбы и, как следствие, к 
соответствующему демпингу.

В связи с запретом на полеты мно
гоместных самолетов Ил-86 увеличится 
частота полетов на Ту-154М. К приме
ру, летом 2001 года из Москвы только 
по субботам выполнялось 14 чартерных 
рейсов на Ил-86. Чтобы перевезти та
кой поток на Ту-154, понадобится уже 
30 рейсов. Такой объем не под силу ни 
одному крупному аэропорту.

Кроме того, противошумные санк
ции значительно укоротят летний тури
стический сезон - из-за сокращения 
чартерных программ на самолетах Ту- 
134. Обычно первые летние чартеры 
поднимались в апреле, а последние - в 
октябре. При этом в связи с ограничен
ным спросом в начале и конце сезона 
использовались воздушные средства,

1 апреля аэробус Ил-86 здесь больше 
не ждут.

обладающие наименьшей емкостью 
салона, и только позже, в пиковые ме
сяцы, поднимались более крупные са
молеты. Запрет на Ту-134 приведет к 
сокращению туристического сезона, 
который будет начинаться в июне, а 
заканчиваться в середине сентября.

И еще. В связи с запретами на по
леты Ил-86, Ту-154Б, Ту-134 и Ил-62 
самолеты Ту-154М будут активнее ис
пользоваться на регулярных рейсах. То 
есть чартеры они смогут выполнять 
только в «свободное от основной ра
боты» время. Вылет чартерных рейсов в 
страны Евросоюза будет смещен на 
вечерние и ночные часы, и это тоже 
может привести к ощутимому сокраще
нию турпотока.

Владимир ВАРЧЕНКО, 
технический директор 
«Домодедовских 
авиалиний»:
- Наш приоритет - это внутренние 

направления. В Европу у нас не так 
много рейсов. К тому же выполняем 
мы их в основном на 96-х Илах, ко
торые под санкции Евросоюза не 
подпадают. Хотя с финансовой точки 
зрения мы все же потеряем, но не
значительно.

Опрашивал 
Антон КЛЮЕВ.

СЕССИЯ БЕЗ ВЗЯТОК
Так называется акция, объявлен

ная в Южно-Казахстанском госу
дарственном университете имени 
М. Ауэзова. Во всех учебных корпу
сах установлены специальные ящи
ки, в которые студенты могут опус
кать письма о случаях вымогатель
ства со стороны преподавателей. 
Правда, все замечания пока ано
нимные. Студенты боятся ставить 
свои фамилии, опасаясь сложно
стей при сдаче экзаменов.

- Мы не рассчитываем на сию
минутный результат, - говорит рек
тор ЮКГУ Валихан Бишимбаев. - 
Дело это, разумеется, кропотливое. 
Но мы надеемся, что в нашем вузе 
наконец исчезнет такое позорное 
явление, как взяточничество!

Алла БАТАНОВА.
АСТАНА.

АНОНИМУ ОБЕЩАЮТ
ЗАПЛАТИТЬ

«Останови преступника» - про
грамма с таким названием создана 
для анонимного общения милиции 
и общественности в Харькове.

Начальник УМВД в Харьковской 
области генерал-лейтенант Сергей 
Гусаров своим честным словом 
убеждал харьковчан, что у любого 
позвонившего по номеру аноним
ной программы не спросят фами
лию и домашний адрес. Единствен
ное, как будет зафиксирован доб
рохот - ему присвоят определенный 
код. И если сообщенная им крими
нальная информация подтвердится, 
гражданин может рассчитывать на 
солидное материальное вознагра
ждение.

Социологические исследования 
харьковской милиции подтвержда
ют, что больше трети населения го
товы сотрудничать с органами пра
вопорядка именно таким образом. 
Однако в массовом «стукачестве» 
гены сталинизма вовсе не винова
ты. На презентацию этого украин
ско-британского проекта в Харь
ков специально приезжал посол 
Великобритании Рональд Смит. Де
ло в том, что в туманном Альбионе 
подобная программа успешно ра
ботает почти полтора десятилетия - 
и благодаря анонимным сообщени
ям английских граждан арестовано 
45 тысяч вполне реальных преступ
ников.

Устроители харьковской про
граммы надеются, что граждане Ук
раины будут доносить на ближних 
своих столь же эффективно.

Федор ЛАГУНОВ.
ХАРЬКОВ.

СОСЕДИ ВНИМАНИЕ: ОПЫТ
КРЫМ ПРИРАСТАЕТ СИБИРЬЮ

Уникальный приз привезли из 
Новосибирска симферопольские 
.машиностроители АО «Крым- 
продмаш». На выставке «Прод- 
сиб» симферопольцы демонстри
ровали придирчивым ;сибирякам 
промышленные закаточные ма
шинки и автоматическую линию 
по выпуску цельноштампованных 
банок для расфасовки консервов. 
Линия действительно хороша: же
стяные банки вылетают из нее, 
как гильзы из зенитной пушки.

Вначале «Крымпродмаш» полу
чил золотую награду «За продви
жение на российский рынок новых 
технологий и прогрессивного обо
рудования». А следом пищевое 
оборудование из Симферополя 
заслужило большую медаль ново
сибирской выставки. Что любо
пытно, в дипломе к почетной на-

«КЕЙСЫ» ДЛЯ ТУРКМЕНИИ
Американская компания 

«Кейс» поставит Туркменистану 
очередную партию сельхозмашин 
на общую сумму 46,3 млн. долла
ров США. К такой договоренно
сти пришли в ходе своей встречи

ИЗ РАЗНОГО ТЕСТА?
В Азербайджане два уровня 

жизни: один - для своих сограж
дан, а другой - для иностранцев, 
работающих в республике. Такой 
вывод напрашивается из опубли
кованных на днях данных Госком
стата: среднемесячная зарплата 
азербайджанских граждан в 2001

граде сказано: «За импортозаме
няющее оборудование». Вообще- 
то симферопольская продукция 
для российского рынка считается 
импортной. Но сибиряки упорно 
не хотят считать Крым заграни
цей. Ни одного возражения у 
крымских машиностроителей по 
этому поводу не было. Наоборот, 
они были очень довольны именно 
таким дипломом.

Крым избалован наградами 
различных международных кон
курсов. Но сибирская медаль 
произвела здесь настоящий фу
рор. Возвращающуюся из Ново
сибирска делегацию встречали на 
вокзале Симферополя аплодис
ментами: «Значит, Россия с нами!»

Дмитрий КУЗНЕЦОВ.
СИМФЕРОПОЛЬ.

в Ашхабаде президент Туркмени
стана Сапармурат Ниязов и гла
ва американской корпорации 
«Кейс» Жан-Пьерр Россо.

Лариса БОЕВА.
АШХАБАД.

году составляла 260 тысяч мана
тов (около 55 долларов), а зару
бежных специалистов - 12,196 
млн. манатов, что в 46 раз боль
ше.

Светлана АВДЕЕВА.
БАКУ.

РЕЙТИНГИ

I СБЕЖАТЬ БЫ С ПЬЕДЕСТАЛА
Рост тарифов естественных монополий, жилищно-комму

нальных услуг, повышение цен на лекарства и товары первой 
необходимости позволили российской столице вновь занять не
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ПРОЦЕНТ
ОТ ПОКАЗАТЕЛЕЙ НЬЮ-ЙОРКА

СЕБЯ ПОКАЗАТЬ. ЗАОДНО И ПОМЫТЬСЯ
УКРАИНСКИЕ «ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИЕ ТЕХНОЛОГИИ» СМАХИВАЮТ НА ТЕРРОР

Делегация «родины генсеков» во главе с 
мэром Днепродзержинска Василием Швецом 
съездила в Женеву. Милые люди из Европей
ской экономической комиссии очень заинте
ресовались днепродзержинскими энергосбе
регающими технологиями. Швейцарцы сами 
пригласили пана Швеца, чтобы на специаль
ном заседании перенять удивительно эффек
тивный украинский опыт.

Еще бы: здешние промышленные гиганты 
снизили энергопотребление на 5 процентов. 
Учитывая, что по выпуску продукции на душу 
населения Днепродзержинск в три с лишним 
раза превышает средний показатель по Укра
ине, получается серьезная экономия - в це
лом до 20 миллионов долларов.

Правда, есть в этих деньгах немалая толи
ка бюджетных организаций. Приднепровские 
бюджетники тоже смогли сократить свое 
энергопотребление - и не на каких-то 5 
процентов, а аж в четыре раза! Только вот об 
этом успехе гости Женевы почему-то не об
молвились ни словом...

Законодательство многих стран Западной 
Европы требует от своих фермеров регуляр
ного мытья коров, свиней и прочей скотины. 
Содержание хрюшек в грязи считается не 
только нарушением санитарных норм, но и 
актом негуманного отношения к животным. 
Нежные души членов Еврокомиссии могли 
быть шокированы, узнай они, что в том же 
Днепродзержинске уже полтора года нет го
рячей воды. Вообще нет, во всем городе. Та
кая вот экономия.

Десятки тысяч земляков Брежнева привыкли 
жить не моясь. Да, воду можно греть на пли
те. Но как купаться в квартирах многоэтажек, 
где не топят с осени и до сих пор?

После женевского рандеву мэр Швец полу
чил награду от Леонида Кучмы - «за большой 
вклад в развитие города». А на днях в Дне
продзержинске прошло выездное заседание 
коллегии Госкомитета Украины по энергосбе
режению. Немытые и замерзшие горожане с 
удивлением узнали, что их опыт экономии ре
комендован к внедрению в других регионах 
страны.

Не стерпев днепродзержинского триумфа, 
прямо на заседании Госкомитета рванулся к 
трибуне представитель Запорожской области.

-Тю, - сказал он, - это ж вам у нас учиться 
надо...

Запорожские коммунальщики разработа
ли поистине уникальную технологию борьбы с 
т.н. «батарейными ворами». Если кран горяче
го водоснабжения на Украине можно воспри
нимать как атавизм, то тепло в батареях вре
мя от времени приходится давать - хотя бы для 
того, чтобы не полопались трубы.

И вот жители индустриальных центров За
порожья, мыслящие узко и корыстно, начали 
сами врезаться в батареи и совершенно бес
платно пользоваться оттуда теплой водичкой. 
Нагло плюя при этом на всеукраинскую про
грамму экономии энергоресурсов...

Теперь такое дело не пройдет. Блюдя госу
дарственный интерес, запорожское начальст
во приказало впрыснуть в систему отопления 
специальную флюоресцентную краску. Эта 
краска наносит непоправимый ущерб цвето
вой гамме вещей, которые будут постираны в

воде из батареи отопления. Хуже всего при
дется тому, кто умоется или примет душ. Кожа 
тут же приобретает яркий голубоватый или зе
леноватый оттенок. Стойкий краситель дер
жится несколько месяцев, все это время выда-

уничтожили этой зимой.
Вместе с газом отбирают электричество. 

Спецбригады по отключению электроэнергии 
работают днем и в буквальном смысле ночью. 
Среди ночи делают замеры на вводе в хаты

вая коммунального расхитителя.
Аналогов этой энергосберегающей техно

логии в мире нет. Очень похоже, что следую
щими гостями Европейской экономической ко
миссии будут голубовато-зеленые запорожцы. 
Надо же где-то отмыться!..

Мэр Евпатории Андрей Даниленко прези
дентских наград еще не получал. И, навер
ное, не получит - слишком бурно воспринима
ет «некоторые трудности» режима экономии 
энергоресурсов. Например, в конце января 
одну за другой отослал премьер-министру Ук
раины Анатолию Кинаху две панические теле
граммы. Мол, «до Евпатории и Сак газ прак
тически не доходит; это не позволяет обеспе
чить минимальный тепловой режим в детских 
клинических санаториях и жилых домах; три 
тысячи отдыхающих, среди которых спиналь
ные больные и чернобыльцы, прервав курс ле
чения, уезжают домой...».

Получается парадокс: черноморские горо
да-курорты заранее лишаются возможности 
заработать, чтобы сполна расплатиться за газ 
и другие энергоносители. Впрочем, в таком па
радоксе живет вся республика. Потребителей 
тепла заставляют оплачивать те услуги, кото
рые им вовсе не гарантированы.

Экономия энергоресурсов грянула и по ук
раинским селам. С начала года вступил в си
лу новый Бюджетный кодекс Украины - в соот
ветствии с ним все сельские пенсионеры, ве
тераны войны и труда разом лишились льгот 
на оплату природного и сжиженного газа. Те
перь эти льготы могут финансироваться только 
из бюджетов местных Советов, у которых, как 
известно, дыра в кармане да мышь на арка
не. Стариков не просто обидели, их почти

подозреваемых, а днем проверяют, насколько 
показания счетчика расходятся с этими заме
рами. Только за одну декаду января в Петри- 
ковском районе, знаменитом своей самобыт
ной художественной росписью, отключили от 
электросети 65 сельских дворов.

Здешним крестьянам не платят зарплату по 
нескольку лет. Люди живут только тем, что да
ет личное хозяйство. Семьи считают копейки 
на одежду детям и зачастую просто вынужде
ны воровать электричество. Однако энергети
ческое раскулачивание безжалостно: провода 
режут, и селяне целыми улицами переходят на 
свечи и керосиновые лампы.

...К середине зимы ситуация с энергоноси
телями стала критической по всей Украине. 
Давление в газовых магистралях повсеместно 
падает ниже минимально допустимой отметки. 
Исключение - один Киев: в столичных кварти
рах тепло, свет и горячая вода есть всегда.

Между тем Россия добросовестно выпол
няет все свои обязательства по поставкам га
за украинским потребителям. Так в чем же де
ло? Правительственные чиновники просчита
лись с объемом закупок?

Многие независимые эксперты убеждены, 
что ответ в другом. Успешно завершив пере
говоры с Москвой о поставках и транзите га
за, большие люди в Киеве вновь решили за
няться традиционной национальной украин
ской забавой - «несанкционированным отбо
ром». То бишь воровством газа из большой 
российской трубы.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
ДНЕПРОПЕТРОВСК.
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---------------------------------------------- РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ

ОДИН УМНИК - ХОРОШО, 
А МИЛЛИОН - ЛУЧШЕ!
В ГОСТЯХ У «ДВ» - ЮРИЙ ПАВЛОВИЧ ВЯЗЕМСКИЙ, АВТОР И ВЕДУЩИЙ 
ПОПУЛЯРНОЙ ТЕЛЕПЕРЕДАЧИ «УМНИКИ И УМНИЦЫ»

НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ

НАПИСАНО КРЕСТЕЦКОЙ СТРОЧКОЙ

Он - всеобщий любимец. Можно бы сказать и «те
лезвезда», не будь это слово столь затроганным. И 
дело тут вовсе не в рейтингах (как известно, рейтинг 
и тираж - две крупные формы лжи). А Юрий 
Вяземский звезда уже по тому, как публика реаги
рует но его имя. Все-таки приятно, что у нас могут 
обожать не только шоуменов и секс-символов!

- Юрий Павлович, каково, на ваш взгляд, качество россий
ских детей сегодня? Те «сливки», которые мы видим на экране, 
- это единицы из серых тысяч? Или их снизу подпирает плот
ный строй таких же толковых, но просто менее удачливых?

- В России громадное количество талантливых детей. Нав
скидку их примерно миллион - энергичных, порядочных, стре
мящихся к знаниям... Но вот знаний-то им как раз дают ма
ло, условий для этого нет. Я говорю прежде всего об иного
родних, потому что такова тенденция: они год от года стано
вятся все интереснее и интереснее, а москвичи, увы, эту инте
ресность теряют.

- Потому что в провинции среди учителей гораздо меньше 
цинизма и коррупции. В мегаполисе педагогический пофигизм 
и поборы достигли, кажется, кульминации...

- Так уже было в Древней Греции в V в. до н. э., при моло
дом Сократе, когда появились так называемые софисты, учи
теля мудрости за большие деньги. Они были богатые, наду
шенные, они нарядно одевались, им надо было очень много 
платить, и Сократ их очень не любил, во всяком случае, если 
верить Платону. Да, они есть, и в Москве их больше, чем где- 
либо. С другой стороны, то, что платят в школе, - это даже не 
зарплата, а издевательство. В то время как в мире уже давно 
есть три самые святые профессии: врач, учитель и священник. 
Посмотрите на социалистическую по сути Швецию. Там тот, 
кто преподает в институте, имеет за это хорошие деньги, но 
школьный учитель получает больше, поскольку эта работа 
труднее. Но самую большую зарплату получают... педагоги, 
работающие в детских садах!

- Как вы отбираете иногородних?
- Под занавес каждой передачи я задаю вопрос не на зна

ние, а на размышление, на ориентацию в широком культур
ном пространстве. «Что такое любовь?» Или: «Что сказал бы 
Петр I, если б встретился с Александром Македонским?» И 
дети пишут письма. И если раньше приходило 200-300 писем 
и мы были счастливы, то в прошлом сезоне для нас была поч
ти что катастрофа - 8 тысяч! Много ответов чрезвычайно ори
гинальных. Абсолютно все письма читаются. Мощная ли у ме
ня команда? Редактор, исполнительный директор, секретарь 
ареопага и по совместительству ...моя жена. Она полтора ме
сяца с утра до ночи читает эти письма, отбирает лучшие. А ко
миссия уже выцеживает 60 человек. Получается конкурс боль
ше ста человек на место. Но многие же еще не пишут, пото
му что не надеются.

- Я бы тоже комплексовала!
- Это как раз в русской традиции. Если те же евреи все

гда поддерживают и выращивают даже самые маленькие ро
стки детской инициативы, то в традиции нашего воспитания 
унижение: да куда ты пишешь, с таким-то рылом в калашный 
ряд... и т.д. При этом русские дети удивительно талантливы, че
го я бы не сказал про русский народ. На мой взгляд, он без
дарен.

- Странное заключение. Он что, пропивает свой талант?
- Пьянство - это ведь следствие. Отнимите вино у францу

зов, испанцев или итальянцев, и что станет с нацией? Они, на
верное, с ума сойдут. Я же помню одного осветителя, который 
так гениально сформулировал всю проблему российского 
пьянства. Однажды на съемках он прибежал и говорит: «Ребя
та, там за углом портвейн дают! Стакан рубанешь - и дурак!»

- И все-таки, по-вашему, на каком этапе теряется креатив
ность народная?

- Да отдельные талантливые люди у нас есть - это одно, а 
вот народ в целом, для того чтоб быть талантливым, должен 
быть очень сплоченным. Народ как единый организм. В этом 
смысле русский народ всегда был бездарен, а талантливые 
единицы раздражают его, как бельмо на глазу.

- Понимаю. Это как среднестатистический японец прибли
зительно в два раза слабее американца - причем не только 
физически, а вот 10 японцев во много раз сильнее десятерых 
американцев.

- Я знаю только два случая, когда русский народ показал 
свою гениальность: это две Отечественные войны. Их действи
тельно выиграл народ, несмотря на своих полководцев, кото
рые, кажется, только мешали. Хотя нет, Кутузов не мешал...

- Мои представления о Кутузове навеяны исключительно 
писателем Толстым.

- Я благодарен Льву Николаевичу за любовь к Кутузову, но 
обижаюсь на классика за Наполеона - великий граф должен 
бы понимать калибр личности. Ту чушь, которую он написал 
про Наполеона, иногда просто совестно читать.

- Тут, конечно, большое поле для полемики. Но я хочу вер
нуться к нашим детям. Какие главные изменения произошли с 
ними на вашей памяти?

- Очень сложный вопрос. И в то же время очень простой, 
если на него отвечать обще: каждый ребенок стремится к са
моопределению. К счастливому самоопределению. Другое де
ло, что каждая эпоха предлагает свой прейскурант, свое ме
ню... Для детей это всегда поиск.

- Такое впечатление, что сейчас все они стремятся либо 
уехать из страны, либо устроиться в банки, либо в торговлю... 
Но, извините за банальность, знания - все еще сила, и не мо
жет государство жить без собственных мозгов, должен же кто- 
то и науками заниматься... Иначе мы - страна без будущего, 
обслуга нефтяных кранов и последние на планете покупатели 
сигарет.

- Вы забыли еще одну, самую престижную профессию в 
России - власть. В России, если ты во власти, у тебя есть все 
- и возможность ездить на Запад, и быть над банком.

- Вот вашим студентам в первую очередь туда и дорога. 
Одно время я думала, что МГИМО - место для детей небожи
телей.

- В МГИМО учатся всякие дети, элитные и не очень.
- Но неэлитные - за деньги?
- Неэлитные за деньги учиться не могут, у них нет соответ

ствующих родителей, а стало быть, и таких денег.
- Определимся в понятиях: элитной я называю не золотую 

молодежь, а интеллектуальную, то есть с собственными мозга
ми, но без родительских денег.

- А-а... Поверьте, когда в институт стремится действитель
но яркое существо, оно туда обязательно поступает. Но это 
касается только талантливых людей, потому что большинство 
составляют люди и не совсем дураки, и не совсем умные... 
Именно для них институт предлагает платное обучение.

- Помимо школьной программы, абитуриенты должны 
знать еще кое-что - хотя бы изредка «читать папирусы». Это 
«кое-что» можно получить на подготовительных курсах? И ка
кова цена?

- С улицы туда прийти нельзя, принимаются только те, кто 
уже прошел через вступительные экзамены и недобрал бал
лов. Это удовольствие исключительно платное и стоит 5 тысяч 
долларов. Единственное исключение, которое делает наш ре
ктор, - для тех умников и умниц, что побеждают в финале, но, 
как правило, не могут сдать язык. Именно потому, что многие 
из них язык и не изучали вовсе в своих селах.

- Сколько ребят поступило в МГИМО через вашу переда
чу?

- Более двухсот.
- Еще немножко о «кухне». Вы набираете 60 москвичей и

Юрий Вяземский - один из немногих дважды 
лауреатов престижной телевизионной премии ТЭФИ.
60 иногородних. Потом вы их «сеете», как теннисистов, потом 
состязание. А когда вы сообщаете им тему, даете ли список 
литературы?

- Сейчас я готовлюсь к полуфиналу - это самое напряжен
ное состязание. За месяц 12 полуфиналистам-москвичам бы
ла объявлена тема: история государства и права Древнего 
мира. Это Древняя Греция, Вавилон, Персия... А литературу - 
боже упаси, никогда. Самое главное для образованного че
ловека - умение ориентироваться в культурном пространстве, 
потому что, если вы знаете, какая вам нужна книга, считайте, 
что уже наполовину выиграли. С москвичами тут все просто, 
сложнее - с иногородними. Иногда люди живут в таких местах, 
где и книг-то нет. Один мальчик на время подготовки специ
ально переселился из поселка Слюдянка на Байкале в Улан- 
Удэ... Поэтому для иногородних я не измышляю столь заковы
ристых тем. Сейчас я им предложу такую: жизнь и творчество 
Льва Толстого. Ваша газета ее объявит первой, еще до меня. 
Найти собрание сочинений Толстого и начать готовиться го
раздо легче, чем литературу о Геродоте или Плутархе.

- А возрастные рамки почему так жестко определены? В 
принципе учиться никогда не поздно.

- У нас, как правило, подростки 15-16 лет. Если придет 18- 
летний, будет не совсем честно: в этом возрасте каждый год - 
определенная сила. А так, действительно, учиться никогда не 
поздно. Свой великий роман Сервантес написал в 50 с чем- 
то лет. А до этого он был в общем-то посредственным лите
ратором, да еще и завистливым - завидовал своему младше
му современнику, блистательному Лопе де Вега.

- Выигрыш в игре рассматривается детьми как пропуск в 
рай. Ну поступили, за что бороться дальше?

- Кстати, были случаи, конкретно - три, когда ребята отка
зывались поступать в МГИМО. Так и говорили: извините, мол, 
Юрий Павлович, и не обижайтесь, но нигде не сказано, что, 
выиграв, нужно непременно идти в МГИМО. Гоша Тараканов 
выбрал экономфак МГУ, а Виноградов, как выяснилось, меч
тал изучать древнегреческий и классическую историю и тоже 
пошел в МГУ.

- Кем из своих однокашников гордитесь?
- Его зовут Торкунов Анатолий Васильевич, он ректор 

МГИМО.
- Ой! Он - ректор, вы там - кафедрой заведуете. Сейчас 

начнутся упреки, подозрения...
- Он единогласно избран тайным голосованием. Он со

хранил наш институт.
- Путем взимания по 5 тысяч «зеленых» с носа за подгото

вительные курсы?
- Благодаря трети продаваемых мест умные, но безденеж

ные молоДые люди и учатся в институте. Их больше, две тре
ти. А самое главное, чем ценен институт - преподавательски
ми кадрами. Не будет достойной оплаты, все талантливые 
разбегутся.

- А куда бежать-то? Доцентская ставка в вузе - 2,5 тысячи 
рублей. У меня сколько угодно знакомых, которые электрове
никами крутятся в двух-трех местах, чтобы заработа ть каких- 
нибудь 6-7 тысяч «деревянных». Ладно, не будем о грустном. 
Будем считать, что всем вашим страшно повезло с ректором.

- Что делать - мы вступаем в рынок...
- Похоже, мы будем туда вступать, пока все вузы не раз

валятся, кроме вашего, наверное.
- На наш самый престижный МП факультет - международ

но-правовой - конкурс на платное обучение практически та
кой же, как и на бесплатное. Мало иметь только деньги, вы
бирают даже из тех, кто платит. Во-вторых, безжалостно от
числяются те, кто считает, что, заплатив, дальше уже может 
ничего не делать. Если посмотреть сводки - очень много отчис
ленных. Руководство не пугает то, что институт теряет в этом 
случае деньги. Да мы их и не теряем: отчисляем бездарного, 
берем толкового, держим «планку» и преумножаем престиж.

- Среди «ваших» 200 детей, что поступили, тоже будут та
кие, что попадут во власть и станут «рулить». Как вы думаете, 
они тоже будут экономить на музеях и библиотеках, «забри
вать» студентов в армию?..

- Если б они экономили только на музеях и библиотеках, я 
бы особо не переживал. Главное, чтобы они не экономили на 
врачах и учителях - тех, кто отвечает за тело и душу.

- Вообще, такая большая, если не сказать большущая, 
страна может сейчас процветать?

- Наверное, уже нет. Век империй закончился.
- 2000 лет назад?
- Ну да, с падением Рима, только тогда они и господство

вали. Потом возникли так называемые экономико-политиче
ские империи, их закат мы увидели как раз в XX веке. Англия 
- довольно мощная последняя империя, была вынуждена доб
ровольно отдать все свои богатейшие колонии... А Россия - 
страна громадная, конечно, имперская. Все спорят о нацио
нальной идее, пытаются ее искать. Как можно искать то, че
го нет? Отсутствие национальной идеи как раз и говорит о 
том, что организм недужит, что он устарел и ему надо пере
рождаться, воплощаться в какие-то другие формы политиче
ского единства.

- Передача ваша классная, но и она когда-нибудь надоест 
зрителям. Придумаете новую?

- Вопрос закономерный, только слово «классная» прошу 
заменить: долгое время мою передачу выпускала компания 
«Класс», с которой я, как говорил герой Достоевского, окон
чательно расплевался и торжествую по этому поводу. А на
счет придумать - не проблема: несмотря на мои 50, идеи ме
ня все еще посещают. Да и придумывать особо ничего не нуж
но. Я ее создавал, как часть триптиха, хотел сделать переда
чу для первоклассников и для совсем взрослых. Неважно, 
сколько им - 70, 50, 30, лишь бы сохранили в себе детскость, 
творческое воображение и артистизм. То, о чем сказал Гете: 
«Не то, что старость превращает нас в детей. До старости мы 
дети - вот в чем дело». Денег на эти начинания нет. Но я на
деюсь, это все равно произойдет: кто-то заинтересуется и 
предложит. Гарантирую, будет очень хорошая передача. С 
детскими программами вообще в стране плохо. В 1996 году 
мы получили ТЭФИ потому, что в какой-то степени были ра
ком на безрыбье.

- Вот только кокетства не надо. Тогда вы были одни такие 
умные, одни такие и сейчас. И прошлогодняя ТЭФИ ■ подтвер
ждение тому, что люди любят наблюдать за умными никак не 
меньше, чем за теми, кто «за стеклом».

Беседовала 
Гузель АГИШЕВА.

Фабрике, построенной в рай
центре Крестцы, что на перекре
стке автодорог Москва - Петер
бург - Новгород - Боровичи, чуть 
больше 70 лет, а истоки промыс
ла уходят в глубину веков, в де
ревню Старое Рахино, где жен
щины и девушки при свете лучи
ны занимались оригинальной вы
шивкой на домотканом холсте. 
Они выдергивали часть нитей, и 
уже на образовавшейся легкой 
основе, на мелкой сетке льняны
ми нитками в ручных пяльцах ло
маной иглой творили сказочные 
сюжеты.

Крестецкую строчку и сегодня не 
спутаешь ни с ивановскими, ни с тарус
скими, ни с какими другими узорами. 
Легкость и изящество тончайших нитей, 
среди которых веселым хороводом кру
тятся замысловатые розетки, звезды, ок
руглые многолепестковые цветы. Чем-то 
они напоминают прозрачные зимние 
стекла, расцвеченные морозными раз
водами.

Рожденный в Крестецком крае Нов
городской губернии промысел быстро 
прославился благодаря Екатерининско
му тракту, соединяющему Петербург с 
Москвой. Состоятельные путешествен
ники охотно раскупали нарядные ска
терти, покрывала, занавески с прозрач
ной вышивкой. В 1911 году к бело
снежным изделиям пришла широкая 
слава: они с успехом экспонировались 
на первой показательной выставке ху
дожественных промыслов России в 
Санкт-Петербурге. А потом искусство 
крестецких мастериц получило мировое 
признание на выставках в Нью-Йорке, 
Монреале, Брюсселе, Осаке, Берлине.

Недавно в архивах обнаружен лю
бопытный документ 1921 года: «Отде
лом художественной промышленности 
Главкустпрома поручено новгородскому 
Губкустпрому сбор крестецких и валдай
ских строчек по 5.000 аршин в каждом

ЭТОТ ДЖИП - КОГО НАДО джип...
ТАК И ХОЧЕТСЯ ПОПРОСИТЬ ПРЕЗИДЕНТА ПУТИНА ВЗЯТЬ ПОДЛИННЫЙ 
КОНТРОЛЬ МИЛЛИОН-ДРУГОЙ УГОЛОВНЫХ ДЕЛ

Недавно российская мили
ция записала в свой актив рас
крытие двух громких преступ
лений, после чего стало понят
но: все разговоры о низком 
профессионализме наших сы
щиков от лукавого!

Первое ЧП потрясло всю по
хмельную посленовогоднюю Россию 
- у известного народного сатирика 
угнали дорогущий джип «Мерседес». 
И хотя сам сатирик во всеуслыша
ние заявил, что не так ему ценен 
этот автомобиль, как рукописи, ко
торые пропали вместе с ним, вся 
страна гадала: найдут или нет? И 
уже через считанные дни сыщики ра
портовали о задержании угонщиков. 
Правда, злосчастный автомобиль 
похитители успели продать далеко 
за пределами Москвы, но, говорят, 
он уже обнаружен в солнечной Ин
гушетии.

Во втором громком преступлении 
тоже фигурирует дорогой джип (на 
этот раз «Лексус»), но история эта, 
попавшая во все газеты, куда тра
гичнее. Владелец «Лексуса» - 19-лет- 
ний студент столичного Института 
нефти получил пулю в затылок, а его 
юная невеста, сидящая рядом на си
денье, была забита насмерть молот
ком. Потрясшее даже привыкших к 
жестоким преступлениям россиян де
ло было раскрыто по горячим сле
дам. Негодяев нашли и схватили. 
Значит, не только в телесериалах 
случаются победы у нашей милиции?

Правда, есть одно «но». В минув
шем январе в стране были угнаны 
под сотню дорогих автомобилей, в 
том числе и с ограблением владель
цев. А еще убиты десятки других ни 
в чем не повинных людей. Но ни 
угонщики, ни убийцы не найдены, да 

как жалуются граждане, особо 
милиция с ног не сбивается. Прояви
лась одна и без того всем известная 
закономерность в работе правоох
ранительных органов: решающую 
роль в поимке преступников играет 
обстоятельство: а кто пострадавший 
- тварь бессловесная или право 
имеет? В прямой зависимости от 
этого находится глубина и эффектив
ность расследования. Ступеней не
сколько: наивысочайший ранг - дело 
взято на контроль самим президен
том страны. В этом случае у пре
ступника практически нет шансов 
скрыться от правосудия. Следовате
ли разобьются в лепешку, а винов
ных отыщут. Ранг чуть пониже - дело 
на контроле у премьер-министра. 
Вероятность поимки преступника 
почти 98-процентная. Ранг третий - 
дело на контроле у министра внут
ренних дел. Если министр в повсе
дневной текучке не забудет об этом, 
шансы схватить преступника доста
точно высоки. Еще одна ступень в 
этой иерархии: дело на контроле у 
начальника райотдела милиции. 
Здесь, если вы не его родственник и 
не сотрудник этого же райотдела 
или хотя бы соседнего, - дело дох
лое. Ну и все остальные дела - про
стых смертных. Шансы здесь совсем 
невелики.

Так вот ограбление Михаила 
Жванецкого было на контроле у гла
вы МВД - и результат налицо. Звер
ски убитые студенты - дети известных 
родителей, письмо в адрес прези

уезде на сумму свыше 600 миллионов 
рублей. Отдел придает большое значе
ние новгородским строчкам, которые 
могут сыграть большую роль во внеш
ней торговле».

Сегодня на предприятии ОАО «Кре- 
стецкая строчка» занято около двухсот 
работниц. Десятки лет минуло со вре
мен внедрения машинной строчки. Од
нако никакие машины не заменят руки 
искусных мастериц. Вот почему, как со
общил директор предприятия Павел 
Ренкас, несмотря на большие транс
портные расходы, решено вернуться к 
труду надомниц.

Недавно в Великом Новгороде со
стоялся второй российско-финляндский 
культурный форум. Гостям, а это были 
представители многочисленных культур
ных учреждений из страны Суоми и всех 
регионов Северо-Запада России, пред
ложили в качестве сувениров крестец- 
кие изделия - женские блузки, скатерти, 
салфетки. Надо было видеть восторги 
гостей при виде белоснежных узоров. 
«Это подлинное чудо, лучше не приду
маешь», - выразила общее мнение пер
вый зам. министра культуры России На
талья Дементьева.

Павел Ренкас с сожалением отмеча
ет, что участие фабрики в различных вы
ставках ограничено из-за финансовых 
затруднений. Но если изделия попадают 
в экспозицию, то без наград никогда не 
остаются. Так было на выставке «Масте
ра России», в минувшем году золотой 
приз получен в Нью-Йорке. Кресгецкая 
строчка стала обладателем сертифика
та «Лидер российской экономики».

Давние партнерские связи у фабри
ки с французской фирмой «Персере», 
английской - «Спиро», которые охотно 
покупают постельное и столовое белье, 
занавески. В основном сейчас выши
вальщицы выполняют заказы для круп
нейших отелей Москвы и Санкт-Петер
бурга, Управления делами администра
ции президента РФ. Кстати, и для рези

дента Владимира Путина с требова
нием восстановить смертную казнь 
для особо «отмороженных» убийц 
подписали десятки уважаемых, авто
ритетных людей. Расследование, как 
сообщалось, взял под личный конт
роль президент России. Но ведь по
началу родители погибшего юноши 
даже и в милицию не обращались, 
понимая, очевидно, бесперспектив
ность затеи, а обратились в службу 
безопасности «ЛУКОЙЛА», где де
душка - председатель Совета дирек
торов. Именно ее сотрудники пер
выми нашли и тела погибших, и ав
томобиль. Уже потом подключилась 
бригада следователей, чья работа 
попала на контроль президента.

...Несколько лет назад тогдашний 
министр внутренних дел Анатолий 
Куликов заявил весьма откровенно: 
«Мы не можем всех преступников 
посадить. Сил у МВД и других орга
нов пока не хватает... Во многом 
приходится рассчитывать на созна
тельность тех, кто крал, на их жела
ние жить честно». Вряд ли сейчас си
туация в корне изменилась. Конечно, 
на сознательность преступников уже 
мало кто рассчитывает, но вот отно
сительно нехватки сил у МВД - все 
истинная правда. На недавнем 
праздновании 380-летия российской 
прокуратуры ее глава сообщил, что 
из трех миллионов человек, совер
шивших преступления в 2001 году, 
срок отбывают лишь 300 тысяч - ка
ждый десятый. Но цифра становится 
куда менее впечатляющей, если при
нять во внимание, что преступлений 
в стране совершается раза в два- 
три больше, чем по официальным 
данным. Это утверждают ученые 
юристы. Как ни странно, одним из 
самых плохо учтенных видов престу
плений являются... убийства. По ми
лицейской статистике каждый год в 
России совершается примерно 30- 
40 тысяч умышленных убийств, а по 
другой статистике - десятки тысяч 
пропадают без вести и ими практи
чески никто не занимается. А еще 
добавьте сюда тысячи и тысячи не
опознанных трупов. В результате 
еще как минимум 30-40 тысяч убитых 
милицейская статистика попросту иг
норирует. Игнорирует, повторю, да
же в смысле элементарного учета. 
Но ведь и из числа учтенных убийств 
тоже не наблюдается стопроцент
ной раскрываемости, в лучшем слу
чае (то есть с приписками) - 50 на 
50.

Возможно, реформирование 
МВД, о котором часто говорит ны
нешний глава ведомства Борис 
Грызлов, наконец-то положит конец 
отлаженной системе манипуляций с 
милицейской статистикой по раскры
тию преступлений. Но пока, напри
мер, прокуратура Уральского феде
рального округа минувшим летом 
поймала за руку тамошнюю мили
цию на более чем четырех тысячах 
незарегистрированных преступлени
ях всего лишь за первую половину 
2001 года. В предыдущем же году в 
округе скрыли информацию вообще 
о 14 тысячах преступлений. И вряд 
ли пример уральских пинкертонов 
уникален в масштабах страны.

Вообще «статистикой абсурда» 
назвал показатели МВД России 
эксперт ООН по анализу преступ

денции российского президента на Вал
дае.

Два года назад Совет Федерации 
заказал платье для королевы Нидерлан
дов. Выполненное в стиле русского са
рафана, оно произвело бы неизглади
мое впечатление на королевскую осо
бу. К сожалению, болезнь Бориса Ель
цина не позволила вручить ей наряд - и 
он не попал по прямому назначению. 
Зато король Испании Хуан Карлос по
лучил в подарок прекрасную скатерть.

В восторге была и королева нашей 
эстрады Эдита Пьеха. Платье для певи
цы заказали накануне ее дня рождения, 
в распоряжении мастериц было всего 
два дня, но они успели сотворить чудо. 
Артистка отдала сказочный наряд на 
два месяца в Русский музей, где он экс
понировался вместе с другими изделия
ми крестецкой фабрики. Кстати, в за
пасниках этого музея хранятся даже 
портреты Сталина и Кирова, вышитые 
мастерицами старшего поколения...

Виктор ТРОЯНОВСКИЙ.
ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД.

ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ

но отчитаться о всех делах перед 
президентом генпрокурор не в силах...

ности профессор Института госу
дарства и права РАН, доктор юри
дических наук Виктор Лунеев. Ссы
лаясь на исследования криминали
стов, профессор уверен, что в 
стране совершается не 3 миллио
на преступлений в год, как утвер
ждают МВД и прокуратура, а по 
меньшей мере 12-15 миллионов. 
«В ходе нашей работы в Самар
ской области, - говорит начальник 
информационно-аналитического 
управления Следственного комите
та при МВД России Борис Гаври
лов, - выяснилось, что почти в по
ловине случаев граждане не обра
щались в органы внутренних дел 
из-за неверия в возможность сот
рудников милиции установить ви
новных». На одном из совещаний в 
Генпрокуратуре приводился хре
стоматийный пример. В Кемерово 
отказались возбуждать уголовное 
дело «за отсутствием состава пре
ступления» вот с какой мотивиров
кой: «...похищенный магистральный 
трубопровод длиной около 1 км, 
весом 70 тонн и стоимостью 300 
млн. рублей лежал на трассе без 
присмотра, а потому мог быть при
своен любым гражданином как 
найденное имущество». Прокурор 
Москвы как-то приводил примеры 
отказов в возбуждении уголовного 
дела по причине того, что «окна в 
квартире были открыты настежь, и 
сильным ветром вещи выдуло» или 
«икона очень старая, переходила 
по наследству, поэтому ценности 
не представляет».

Словом, с одной стороны, росси
яне не верят в возможность милиции 
найти и наказать обидчиков, а с 
другой - милиция и не стремится это 
доверие завоевать. Какая награда 
за найденные «Жигули» господина 
Пупкина? А за найденный джип 
Жванецкого - и слава, и почет, и по
ощрение.

Внимательный читатель наверня
ка найдет изъян в логике автора, де
скать, а как же дела Листьева, Холо
дова, Старовойтовой, которые тоже 
брались на карандаш президентом 
страны? Да, брались, но ведь прези
дент тогда был другой. Вот бы Вла
димиру Владимировичу взять под 
личный контроль хотя бы миллион- 
другой уголовных дел! Земля бы у 
преступников под ногами горела...

Александр БУШЕВ.
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